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Согласно плану
Что ждёт основателя ЧВК «Вагнер» и его бойцов

Ф инал выступления «оркестра Ваг-
нера» оказался не менее неожи-

данным, чем его начало. К 23.00 в суббо-
ту, 24 июня, бойцы ЧВК, утром занявшие 
штаб ЮВО в Ростове-на-Дону, покину-
ли его в полном составе. Преследовать 
участников «похода» никто не будет, 
все остальные смогут подписать кон-
тракты с Мин обороны РФ, а основатель 
компании Евгений Пригожин сможет 
«уйти в Белоруссию», сообщил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков. Незадолго до этого пресс-служба 
Александра Лукашенко опубликовала 
сообщение о том, что белорусский лидер 
и владелец ЧВК «Вагнер» пришли к со-
глашению в ходе длившихся весь день 
переговоров. Сам Пригожин в итоге за-
явил, что его отряды возвращаются в по-
левые лагеря — «согласно плану». Режим 
КТО, введённый в ряде регионов, скоро 

будет отменён. О том, как завершился 
один день в России, за которым наблю-
дал весь мир, — в материале «Известий».

Примерно после полудня 24 июня 
в информационном поле установилось 
относительное затишье. Обстанов-
ка в центре Ростова-на-Дону, занятого 
подразделениями ЧВК «Вагнер», оста-
валась стабильной.

Около 20.00 пресс-служба президен-
та Белоруссии Александра Лукашенко 
сообщила: глава белорусского государ-
ства и основатель ЧВК Евгений Приго-
жин пришли к договорённостям о не-
допустимости развязывания кровавой 
бойни на территории России. На дан-
ный момент есть проект приемлемого 
варианта развязки ситуации с ЧВК «Ваг-
нер» — с гарантиями безопасности для 
её бойцов, сообщили пред-
ставители главы республики.
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Принять и заплатить
Кабмин не поддержал мораторий на налог по вкладам

Наталья Башлыкова,  
Мария Строителева, Евгений Грачёв

И нициатива продления моратория 
на налоги с доходов по вкладам 

не получила поддержки кабмина. Пра-
вительство дало отрицательный отзыв 
на законопроект, подготовленный де-
путатами ЛДПР. В кабинете министров 
сочли, что его принятие приведёт к вы-
падающим доходам бюджета в сумме 
101,6 млрд рублей, компенсацию кото-
рых авторы не обосновали. Налог в 13% 
был введён 1 апреля 2020-го, однако 

не взимался с граждан в 2021 и 2022 го-
дах. В Госдуме «Известиям» заявили, что 
готовы доработать документ, чтобы вы-
вести из-под налогообложения катего-
рию граждан с небольшими вкладами.

Кабмин не поддержал законопроект 
фракции ЛДПР об освобождении от на-
лога в 13% доходов с банковских вкла-
дов граждан. Налог был введён в 2020-м 
и не взимался в 2021 и 2022 годах.

«Принятие соответствующего фе-
дерального закона приведёт к выпа-
дающим доходам федерального бюд-
жета в 2024 году в размере 101,6 млрд 

рублей, что негативно повлияет на воз-
можность финансового обеспечения 
расходных обязательств государства, 
в том числе социальных», — говорит-
ся в официальном отзыве правитель-
ства. С документом ознакомились «Из-
вестия».

На Краснопресненской набережной 
отмечают, что в финансово-экономи-
ческом обосновании к законопроекту 
предложения об источниках компен-
сации указанных выпадающих дохо-
дов федерального бюдже-
та отсутствуют.

Недружественные манеры
В ГД работают над уголовным наказанием 
за русофобию

Алёна Нефёдова

В России собираются ввести уго-
ловную ответственность за про-

явление русофобии — в Госдуме уже 
приступили к поиску правовых норм. 
Об этом сообщила «Известиям» вице-
спикер нижней палаты парламента 
Ирина Яровая. По её словам, первые 
итоги будут представлены в ближай-
шее время. Преимущественно наказа-
ние коснётся должностных лиц, кото-
рые насаждают подобную идеологию 
гражданам своих стран. Кроме того, 
Ирина Яровая намерена обратить-
ся в МИД с просьбой создать офисы 
для оказания бесплатной юрпомощи 
пострадавшим от русофобии росси-
янам. В Народном фронте добавили, 
что подобное явление распространя-
ется не только на Западе, но и внутри 
РФ. Впрочем, юристы и общественни-
ки предостерегают власти от возмож-
ных перегибов и дублирования зако-
нодательных норм УК РФ.

Беспрецедентный уровень русо-
фобии возник в ряде стран с момента 
проведения спецоперации на Украи-
не. На этом фоне в РФ началось актив-
ное обсуждение того, как противосто-
ять этому явлению. Одним из первых 
инициаторов введения уголовной от-
ветственности за «новую человеко-
ненавистническую идеологию» стала 
вице-спикер Госдумы Ирина Яровая. 
Теперь политики вместе с эксперт-

ным сообществом приступили к по-
иску правовых решений.

— По русофобии мы сейчас приступи-
ли с профильными ведомствами к про-
работке правовых норм, правовых ре-
шений. Надеемся, что уже в ближайшее 
время представим первые наработки, — 
сказала «Известиям» Ирина Яровая.

Вице-спикер ГД подчеркнула, что 
защита от русофобии будет распро-
страняться не только на граждан Рос-
сии, но и на соотечественников. Среди 
примеров нарушений прав по нацио-
нальному признаку политик назвала 
отказ в трудоустройстве и медпомо-
щи, снятие показа театральных поста-
новок и концертов, а также ограниче-
ния на использование русского языка. 
При этом ответственность за проявле-
ние русофобии зачастую лежит на по-
литиках стран ЕС и США, подчеркнула 
Ирина Яровая.

— Русофобия продуцируется прежде 
всего должностными лицами, и ответ-
ственность должна лечь на них. Граж-
дане этих стран находятся под гнётом 
насаждаемой ими русофобии. Долж-
ностные лица насаждают человеконе-
навистническую идеологию и пред-
лагают на территории своих стран 
действовать неправомерно и преступ-
но, массово дискриминировать в пра-
вах россиян и соотечественников, — 
сказала Ирина Яровая.

Кроме того, вице-спикер предлагает 
создавать специальные офисы, где под-
вергшимся проявлениям русофобии 
за рубежом будут оказывать бесплат-
ную юридическую помощь и содей-
ствие в оформлении судеб-
ных исков. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 26.06.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,6455   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,5559   ДИРХАМ ОАЭ 22,8912   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,1296   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2172   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1878   ДОЛЛАР США 84,0793   ЕВРО 91,4933   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5876 

Корабль и надежды 
Как прошёл праздник «Алые паруса-2023»
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Попасть в изотоп
Подлинность мёда определят  
новым способом
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Недружественные манеры
A Соответствующие запросы 

будут направлены в МИД 
РФ. Впрочем, пока нет чёткого пони-
мания, будут ли такие структуры на-
ходиться на территории РФ или же 
за границей, где они могут подвер-
гаться нападкам.

В начале января Владимир Путин 
дал поручение Госдуме, Генпрокура-
туре и СК рассмотреть предложения, 
касающиеся установления уголовной 
ответственности за призывы к дис-
криминации в отношении прожива-
ющих за рубежом граждан РФ и со-
отечественников. Срок исполнения 
поручения — 1 мая. «Известия» на-
правили запрос в СК РФ и Минюст. 
Впрочем, ведомства уже высказы-
вали свою позицию по предложен-
ной инициативе. Ранее представи-
тель Генпрокуратуры Юрий Хохлов 
предложил «рассматривать русофо-
бию как проявление экстремизма». 
Замглавы Минюста Андрей Логинов 
12 мая заявил, что в российском зако-
нодательстве нужно закрепить поня-
тие русофобии и установить ответ-
ственность за её проявления.

Говоря о возможных «правовых 
нормах и решениях» для введения 
уголовной ответственности, юрист 
Мария Ярмуш пояснила: наиболее ве-

роятно, что инициатива всё же пред-
полагает изменения в Уголовный 
кодекс путём внесения законопро-
екта. «Не может быть ни постанов-
ления, ни указа, ни распоряжения, 
потому  что они выносятся на ос-
новании закона. Приниматься оно 
может на любом уровне, но только 
на основании нормы закона. А если 
подобных изменений не будет вне-
сено, то не будет никаких распоря-
жений, потому что иначе они будут 
противоречить нормам закона», — 
сказала она.

Впрочем, сначала законодателям 
стоит определиться, что именно 
они понимают под термином «русо-
фобия», считает юрист, член прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Дмитрий Липин. Отсюда, по его 
словам, также возникает вопрос — 
за что  и в отношении кого имен-
но планируют вводить ответствен-
ность.

— Мы могли бы задуматься о вве-
дении ответственности за возбуж-
дение ненависти или вражды по от-
ношению к гражданам РФ со стороны 
иностранных должностных и публич-
ных лиц — такая проблема действи-
тельно существует. Однако, прежде 
чем вводить такую ответственность, 
мы должны убедиться, что у нас есть 
механизмы для приведения таких ре-
шений наших судов в исполнение, что 
на сегодняшний день маловероятно, — 
заметил юрист.

В остальном в УК РФ уже суще-
ствует ряд статей, по которым мо-
жет применяться наказание за по-
добные явления, пояснил Дмитрий 
Липин. Если речь идёт об ответ-
ственности за призывы к наруше-
нию прав россиян по факту их граж-
данства, то тут усматривается состав 
ст. 280 УК РФ («Публичные призывы 
к осуществлению экстремистской 
деятельности»). Более того, сегодня 
есть виды наказания и для уехавших 
за границу россиян, которые при-
зывают ненавидеть тех, кто остался 
на родине. Таких людей может ждать 
наказание вплоть до квалификации 

их действий по ст. 275 УК РФ («Госиз-
мена»), поскольку их антироссийская 
деятельность может быть квалифи-
цирована в рамках данной статьи как 
«оказание иной помощи иностранно-
му государству».

— Авторам инициативы стоит сна-
чала взвесить все за и против, по-
скольку в сегодняшних условиях нам 
нужно добиваться побед по всем на-
правлениям, а заведомо неиспол-
нимые приговоры в отношении за-
рубежных русофобов, к сожалению, 
могут только сыграть им на руку, — 
заключил он.

Сегодня в российском законо-
дательстве в УК РФ действительно 
много составов преступлений, кото-
рые предполагают ответственность 
за конфликты на национальной почве, 
согласна Ирина Яровая. Но в нынеш-
них условиях русофобия приобре-
тает опасные масштабы, на которые 
требуется реакция на законодатель-
ном уровне.

С русофобией за границей регу-
лярно сталкиваются и российские 
студенты из-за их культурной, нацио-
нальной или религиозной принад-
лежности, сказала директор фонда 
молодёжных и студенческих иници-
атив «Студмолодёжь» Анна Лапенко. 
При этом помимо нарушения прав 
далеко не редки случаи склонения 
соотечественников к отказу от свя-
зи с родиной под давлением. Обще-
ственники считают важным внести 
отдельными пунктами статьи по-
добное принуждение к русофобии 
с применением насилия либо угро-
зой, а также использование для этих 
целей служебного положения. В фон-
де предлагают внести такие измене-
ния в ст. 282 УК РФ.

Вышли на встречку
Российская армия теснит противника 
на краснолиманском направлении

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

Вооружённые силы России 25 июня 
продолжили отбивать атаки на юж-

но-донецком, донецком и запорож-
ском направлениях. Также противник 
активизировался на краснолиманском 
участке линии боевого соприкоснове-
ния. Эксперты отмечают: здесь про-
водятся обоюдоострые атаки. Значе-
ние их велико — и та и другая сторона 
рассчитывают в случае успеха выйти 
к важным населённым пунктам: ВФУ — 
к Северодонецку и Лисичанску, а наша 
армия — к Славянску и Краматорску. 
За двое суток в зоне проведения СВО 
потери ВФУ составили не менее 1395 во-
еннослужащих и 96 единиц военной 
техники, сообщили в Минобороны РФ.

Вооружённые формирования Укра-
ины продолжили попытки наступле-
ния на южно-донецком, красноли-
манском, донецком и запорожском 
направлениях, сообщили в россий-
ском военном ведомстве 25 июня.

На донецком участке линии боево-
го соприкосновения в воскресенье по-
прежнему велись активные бои.

— В районе города Артёмовска гра-
мотными и мужественными действи-
ями обороняющихся подразделений 
Южной группировки войск за сутки 
успешно отражено десять атак про-
тивника в районах населённых пун-
ктов Орехово-Василевка, Курдюмовка, 
Ягодное, Зализнянское и Дубово-Ва-
силевка ДНР, — сообщил официаль-
ный представитель Минобороны РФ 
генерал-лейтенант Игорь Конашенков.

Ещё четыре атаки отражены в рай-
онах населённых пунктов Красного-
ровка, Авдеевка, Марьинка и Перво-
майское. Кроме того, уничтожен склад 
боеприпасов 110-й мехбригады ВФУ.

Также противник активизиро-
вался на севере зоны спецоперации. 
На краснолиманском направлении 
группировка войск «Центр» отрази-
ла четыре атаки противника в райо-
нах населённых пунктов Ямполовка 
в ДНР, Кармазиновка и Червоная Ди-
брова в ЛНР.

Ударами авиации, артиллерии и тя-
жёлых огнемётных систем нанесено 
поражение подразделениям 63-й, 67-й 
механизированных бригад ВФУ и 15-го 
полка нацгвардии Украины в районах 
населённых пунктов Невское, Черво-
ная Диброва и Кузьмино.

В районе Серебрянского лесни-
чества пресечена деятельность двух 
украинских диверсионных групп.

В районе Времевского выступа 
группировка «Восток» в течение су-
ток отразила две атаки 128-й бригады 
теробороны в направлении населён-
ного пункта Приютное.

На запорожском направлении отра-
жена атака подразделений 47-й меха-
низированной бригады ВФУ в районе 
населённого пункта Работино.

Ударами оперативно-тактической 
и штурмовой авиации нанесено пора-
жение живой силе и технике против-
ника в районе Орехова и Новодани-
ловки. Кроме того, уничтожен склад 
боеприпасов 65-й мехбригады ВФУ.

За сутки потери ВФУ на этих направ-
лениях составили свыше 700 военно-
служащих и 43 единицы военной тех-
ники.

Накануне противник также пы-
тался проводить массированные ата-
ки на этих направлениях. 24 июня ВФУ 
в этих боях потеряли свыше 500 человек 
и 37 единиц военной техники.

На краснолиманском направлении, 
а также в районе Сватово сейчас идут 
очень серьёзные бои, рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Василий Дан-
дыкин.

— В этом районе проводятся взаим-
ные атаки — и мы, и они пытаются идти 
вперёд, — рассказал он. — Бои жёсткие, 
украинским частям постоянно подбра-
сывают подкрепление. Местность не-
простая, много лесов. И там у нас есть 
реальные успехи. Противник атакует, 
но мы оттесняем его, занимаем высоты. 
Думаю, ещё недолго осталось, и ЛНР бу-
дет полностью освобождена.

По словам эксперта, это очень важ-
ное направление, потому что даёт воз-
можность выйти российской армии 
с севера к Славянску и Краматорску 
в ДНР, а противнику — к Северодонец-
ку и Лисичанску.

Военный корреспондент «Известий» 
Даниил Левин побывал на запорожском 
направлении в окрестностях села Пяти-
хатки и увидел работу наших военных.

Сейчас это одна из самых горячих 
точек на карте боевых действий. Рас-
чёты гаубицы Д-30 ведут огонь сразу 
по нескольким целям, а разведчики 
корректируют их работу.

— Дрон в режиме аса. Название го-
ворит само за себя: предельная высо-
та, все навигационные системы отклю-
чены, работа идёт полностью в ручном 
режиме, чтобы не засекли, — рассказал 
корреспондент «Известий».

По словам корреспондента, воору-
жённым формированиям Украины 
не до контроля воздуха: всё в дыму, они 
мечутся в поиске укрытий.

Дмитрий Астрахань

С начала контрнаступления в ию не 
украинские силы не смогли продви-

нуться в сторону Горловки ни на метр. 
Части 1-го Донецкого корпуса отбили 
все их атаки. В этих боях ВФУ приме-
нили новую тактику — стараются до-
ставить свою пехоту на бронемаши-
нах прямо к российским окопам. Наши 
бойцы и командиры быстро раскуси-
ли задумку противника, и теперь враг 
в таких атаках несёт большие потери. 
«Известия» побывали на позициях ар-
тиллеристов 132-й бригады и увиде-
ли, как они отражают украинское на-
ступление.

�� «ЗА БАБУШКУ!»

— Мы на снарядах чаще всего пишем 
«За Родину!». Сейчас на многих из них 
есть надпись «За Бабушку!» — расска-
зывает заряжающий Светлый.

Мы сидим в тесной самоход-
ке у боеукладки, и он показывает 
подписанные снаряды, пока навод-
чик получает по рации данные для 
стрельбы.

В какой-то момент становится 
видно, что он думает о чём-то своём.

— Бабушка — это позывной нашего 
товарища, командира орудия, стар-
шего сержанта. Он погиб. И мы пи-
шем за него, чтобы враги понимали, 

за что мы их бьём, — наконец объяс-
няет он.

Светлый немногословен. Подумав, 
он твёрдым тоном добавляет:

— Хороший был командир и человек.

�� ЧАСТЬ ЖИЗНИ

Живопись и литературное творче-
ство на боеприпасах — небольшая, 
но давно прижившаяся в войсках часть 
не то чтобы боевой субкультуры, а са-
мой жизни.

В боеукладке САУ, рядом с кото-
рой сидим, многие снаряды подписа-
ны. Есть и цитаты из песен, и рисун-
ки из аниме, и армейские каламбуры.

Не забывают бойцы нанести мар-
кером дополнительные обозначения 
крупным шрифтом, чтобы не оши-
биться с выбором снаряда в горяч-
ке боя, в тусклом свете задымлённо-
го внутреннего пространства боевой 
машины.

Светлый, несмотря на явную мо-
лодость, воюет уже почти девять лет. 
С улыбкой объясняет, что в ополчение 
пришёл в 18 — в 2014 году «когда ещё все 
с дубинками ходили».

В артиллерию он попал в 2019-м 
и остался служить, считая, что имен-
но здесь нашёл своё призвание.

Мы со Светлым вспоминаем годы 
боёв за его родную Горловку.

Новости  

«Брюссель — столица США в Европе»
Депутат Европарламента Иван Вилибор Синчич — о санкциях, экономике ЕС  
и будущем Украины

Валентин Логинов, Евгения Чукалина  

С анкции против России разрушитель-
ны для Европы, которая постепенно 

скатывается в рецессию и деиндустриа-
лизацию, в то время как на Москву дей-
ствия ЕС не оказывают никакого воз-
действия, заявил «Известиям» участник 
делегации Европарламента по связям 
с Россией (D-RU), представитель от Хор-
ватии Иван Вилибор Синчич. При этом 
он уверен: никакие поставки западного 
оружия не смогут помочь Украине побе-
дить на поле боя, что ставит под сомне-
ние и перспективу членства Киева в ЕС. 
О последствиях санкций, переоценке 
Евросоюзом своей политики и способе 
обхода ограничений, который всё рав-
но найдёт Москва, — в интервью Ивана 
Вилибора Синчича «Известиям».

23 июня ЕС официально объявил о при-
нятии 11-го пакета санкций против Рос-
сии, на согласование которого ушло 
около четырёх месяцев. Почему раз-
работка новых рестрикций в этот раз 
так затянулась?

Это заняло так много времени, по-
тому что уже почти нечего включать 
в новые санкции. Кроме того, чле-
нам ЕС было сложно о чём-то дого-
вориться, поскольку у многих из них 
свои интересы. Например, некоторые 
члены Евросоюза не хотят наклады-
вать санкции на «Росатом» и подвер-
гать опасности свои энергетические 
проекты. ЕС с самого начала знал, 
что нефть и товары торгуются через 
третьи или промежуточные страны, 
но предпочитал игнорировать это, так 
как сильно зависит от российских то-
варов.

В новом пакете санкций есть механизм 
противодействия обходу санкций через 
третьи страны, запрет на проезд прице-
пов из РФ и поставки российской неф-
ти по северной ветке нефтепровода 
«Дружба» (при этом по ней в ЕС нефть 

уже и так не поступает). Насколько эф-
фективными окажутся новые рестрик-
ции?

Это уже вызывает смех. Россия едва 
ли пострадала от предыдущих десяти 
раундов санкций, и 11-й пакет ситуа-
цию не изменит. Я считаю, что РФ боль-
ше не заботит Европа. Если им удастся 
торговать [с Европой] — хорошо. Если 
нет — Россия сфокусирует внимание 
на азиатском и других рынках и навсег-
да забудет о Европе. Европа своей без-
думной политикой сделала себя неак-
туальной для РФ.

А что насчёт запрета входа в порты су-
дов с российской нефтью?

Проблема с судами, которые, чтобы 
избежать ограничений со стороны ЕС, 
загружают российскую нефть и не-
фтепродукты в море, состоит в том, 
что чёрный рынок адаптируется и тор-
говля нефтью в портах ЕС будет про-
должена. На самой нефти не написано, 
кто её добыл, и она всегда найдёт путь 
на рынок ЕС. Проблема же в том, что 
определённые партии зарабатывают 
триллионы на неверной политике ЕС.

Как очередной пакет отразится на эко-
номике стран ЕС? К каким последстви-
ям для европейского населения уже 

привела санкционная политика Брюс-
селя, начатая в 2022 году?

Санкции саморазрушительны для 
Европы. До сих пор большинство това-
ров попадало в Европу через посредни-
ков, но они были уже намного дороже, 
что подрывает конкурентоспособность 
Европы. Граждане и бизнес всё больше 
и больше сталкиваются с проблема-
ми при ведении собственного бюдже-
та. ЕС медленно погружается в рецес-
сию и деиндустриализацию. К примеру, 
хорватская национальная энергетиче-
ская компания HEP накопила €900 млн 
долга, поскольку сохранила старые 
цены для граждан (но не для бизнеса). 
И кому-то придётся за это заплатить.

Может ли Брюссель приступить к раз-
работке 12-го пакета санкций? Пунктов, 
которые можно в него включить, поч-
ти не осталось. Чего ждать в следую-
щем пакете?

Очень сложно сказать, что мо-
жет войти в 12-й пакет санкций и ког-
да он может быть принят. Будет мно-
го дискуссий и задержек, прежде чем 
что-либо будет согласовано. Но работа 
над этим будет продолжена — из про-
пагандистских соображений.

Также до сих пор непонятна судьба за-
мороженных российских активов. Гла-
ва ЕК Урсула фон дер Ляйен сказала, что 
ЕС готовит юридическую базу, чтобы 
использовать их для восстановления 
Украины. Может ли подобный шаг при-
вести к понижению уровня дипотноше-
ний между Москвой и Брюсселем или 
к их полному разрыву?

Конфискацией активов сложно бу-
дет добиться чего-либо. Если вы кон-
фискуете российское имущество или 
недвижимость, вопрос: кто это купит? 
Никто. Потому что под этим нет закон-
ных оснований. Сможет ли новый соб-
ственник сохранить имущество после 
завершения [конфликта]? На множе-
ство вопросов в этой части ответов нет. 

    

«Отбиваем атаки с большими для     врага потерями»
Спецрепортаж «Известий» с передовых позиций под Горловкой
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Наказание за призывы к осу-
ществлению экстремистской 
деятельности регулируют-
ся ст. 280 УК РФ. За соверше-
ние преступления преду-
смотрен штраф в размере 
от 100 до 300 тыс. рублей или 
в размере заработной платы 
или иного дохода осуждённо-
го за период от года до двух 
лет. Альтернативой также мо-
гут стать принудительные ра-
боты сроком до трёх лет, арест 
от четырёх до шести месяцев 
либо лишение свободы на срок 
до четырёх лет.

Справка «Известий»
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Согласно плану
A «Сегодня утром прези-

дент России Владимир Пу-
тин проинформировал белорусско-
го коллегу о ситуации на юге России 
с частной военной компанией “Ваг-
нер”. Главы государств договорились 
о совместных действиях, — говорилось 
в сообщении. — Президент Белорус-
сии, дополнительно уточнив ситуа-
цию, по согласованию с президентом 
России провёл переговоры с руково-
дителем ЧВК “Вагнер” Евгением При-
гожиным. Переговоры длились в те-
чение всего дня. В результате чего 
пришли к договорённостям о недо-
пустимости развязывания кровавой 
бойни на территории России».

Позднее на информационных ре-
сурсах Евгения Пригожина появи-
лось подтверждающее эту информа-
цию обращение. В нём говорилось, что 
«наступил тот момент, когда кровь мо-
жет пролиться» и «понимая всю ответ-
ственность за то, что будет пролита 
русская кровь с одной из сторон» под-
разделения ЧВК разворачивают свои 
колонны и уходят в полевые лагеря — 
согласно плану.

Уже позд но вечером п ресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков дал пояснения журналистам 
о достигнутых договорённостях. Часть 
бойцов ЧВК «Вагнер», которые изна-
чально отказались участвовать в «по-
ходе» основателя компании Евгения 
Пригожина, подпишут контракты 
с Минобороны, сообщил он.

— Что касается остальных бой-
цов [тех, кто принял участие в мяте-
же], их никто не будет преследовать 
с учётом их заслуг на фронте, — заявил 
Дмитрий Песков.

При этом, по его словам, уголовное 
дело в отношении Евгения Пригожи-
на прекратят, а сам он «уйдёт в Бело-
руссию».

— Если вы спрашиваете, какая 
именно гарантия того, что Пригожин 
сможет уйти в Белоруссию, — это сло-
во президента России, — сказал пред-
ставитель Кремля.

Посреднические усилия Алексан-
дра Лукашенко были реализованы 
во имя высшей цели — избежать кро-
вопролития, добавил он. Вместе с тем 
Дмитрий Песков подчеркнул: ситуа-
ция никак не повлияет на ход специ-
альной военной операции — она будет 
продолжаться.

�� ДЕНЬ В РОСТОВЕ

Все дороги при подъезде к Ростову-
на-Дону 24 июня находились под кон-
тролем Вооружённых сил РФ и других 
силовых ведомств, сообщили корре-
спонденты «Известий» с места собы-
тий. 

В центре города возле зданий 
цирка и штаба Южного военного 
округа собирались местные жители, 
но их было немного. Сотрудники ЧВК 

патрулировали три-четыре кварта-
ла. Рядом со штабом стояли пара тан-
ков, бронемашины и «КамАЗ» защит-
ного цвета. 

Одновременно с появлением пер-
вых сообщений о достигнутых дого-
ворённостях сотрудники ЧВК «Вагнер» 
в Ростове начали сворачивать оце-
пление и готовиться к погрузке. При-
мерно в 20.40 из дворов и с дальних 
постов стали подтягиваться к транс-
порту группы с оружием и боеприпа-
сами. Один из сотрудников под смех 
зевак готовил к погрузке переноску 
с собакой. 

Посты и оцепление в кварталах 
оставались до момента появления пра-
воохранителей и военной полиции — 
примерно через час. В это время со-
трудники ЧВК начали формировать 
колонны вдоль улицы и прогревать 
двигатели танков перед погрузкой 
на транспортёры. Как только стя-
нувшиеся силы полиции установили 
оцепление вдоль машин и смогли ото-
двинуть зевак, сотрудники ЧВК при-
ступили к погрузке техники и фур. 

В 23.20 последние машины заняли 
места — и произошло выдвижение ко-
лонны в сопровождении ДПС с вклю-
чёнными мигалками. Уже в 23.30 в цен-
тре Ростова-на-Дону было полностью 
восстановлено уличное движение.

�� ЗА ЕДИНСТВО РОССИИ

Днём 24 июня российские политики, 
чиновники, общественные деятели 
выразили доверие президенту и при-
звали народ к единству.

— Военное противостояние являет-
ся испытанием, при котором мы ещё 
более, нежели в иное время, призва-
ны бережно хранить народное един-
ство, молиться Богу, всеми силами 
поддерживать воинов и друг друга, — 
говорилось в заявлении патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла, 
опубликованном на сайте патриархии.

Заместитель председателя Совбе-
за Дмитрий Медведев призвал спло-

титься вокруг президента для победы 
«над внешним и внутренним врагом».

Спикер Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко заявила, что в верх-
ней палате есть полная поддержка 
главы государства и необходима кон-
солидация всего общества, в том чис-
ле глав регионов.

Сила может быть только в единстве, 
отметил глава Бурятии Алексей Цы-
денов. Глава Республики Татарстан 
Рустам Минниханов сказал, что не-
обходимо объединяться и противо-
стоять тем, кто несёт угрозу стране 
и её народу.

Губернатор Севастополя Миха-
ил Развожаев выразил уверенность 
в скором разрешении ситуации 
и в том, что Россия продолжит идти 
к победе. Для сохранения единства 
страны будет сделано всё, пообещал 
глава Чечни Рамзан Кадыров.

Стоит отметить, что в поддерж-
ку главы государства высказыва-
лись и сами бойцы ЧВК «Вагнер», 
и их командиры — это можно было 
понять из их общения с горожанами 
и представителями местных властей.

�� РЕАКЦИЯ МИРА

В этот же день Владимир Путин провёл 
телефонные разговоры с президентом 
Белоруссии Александром Лукашенко, 
а также с главами Казахстана и Узбе-
кистана Касым-Жомартом Токаевым 
и Шавкатом Мирзиёевым. Российский 
лидер сообщил им о сложившейся си-
туации в стране.

В Совете безопасности Белоруссии 
заявили, что республика была и оста-
ётся союзником РФ, полностью разде-
ляющим цели и задачи СВО. Президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев на-
звал происходящие события «внутрен-
ним делом России», сообщили СМИ 
центральноазиатской республики.

По инициативе турецкой стороны 
Владимир Путин созвонился и с кол-
легой Реджепом Тайипом Эрдоганом.

— Президент Турецкой Республи-
ки выразил полную поддержку шагам 
российского руководства, — сообщи-
ли в Кремле.

Субботние события в России также 
прокомментировали в Иране. Офици-
альный представитель внешнеполи-
тического ведомства исламской рес-
публики Насер Канани Чафи заявил, 
что в Тегеране поддерживают верхо-
венство закона в РФ и считают проис-
ходящее внутренним делом страны.

В МИД России поблагодарили со-
юзников и зарубежных партнёров 
за «понимание принципиальной по-
зиции РФ».

— Наша страна продолжит суверен-
ный курс на обеспечение своей без-
опасности, защиту своих ценностей, 
укрепление авторитета на междуна-
родной арене, формирование справед-
ливого многополярного миропоряд-
ка, — сообщили в министерстве.

Не остались в стороне и недруже-
ственные страны. Пресс-секретарь 
Совета национальной безопасности 
Белого дома Адам Ходж сообщил, что 
США следят за ситуацией в России 
и будут поддерживать связь со свои-
ми союзниками. А госсекретарь США 
Энтони Блинкен объявил, что обсудил 
обстановку в РФ с министрами ино-
странных дел стран «большой семёр-
ки» (G7) и главой дипломатии ЕС Жозе-
пом Боррелем.

В Европе происходящее в РФ про-
комментировали сдержанно.

— Это внутреннее дело России. 
Мы отслеживаем ситуацию, — сказал 
журналистам представитель Евроко-
миссии.

Нашлись и те, кто поддержал дей-
ствия основателя ЧВК «Вагнер», — 
в их числе секретарь СНБО Украины 
Алексей Данилов, заочно арестован-
ный российским судом глава украин-
ской военной разведки Кирилл Буда-
нов, а также беглый олигарх-иноагент 
Михаил Ходорковский и объявленный 
в розыск экстремист Денис Никитин.

Ну а американские СМИ поспеши-
ли сообщить, что разведка США яко-
бы заранее знала о планах Пригожина 
и докладывала об этом администра-
ции Байдена и Конгрессу, не предупре-
див российскую сторону.

 Новости

Байден vs Блинкен

Андрей Кортунов

Научный руководитель РСМД

Последнее демонстративно резкое 
заявление президента США Джо 

Байдена в адрес председателя КНР Си 
Цзиньпина наделало много шума (ра-
нее СМИ сообщили, что Байден назвал 
Си диктатором, обсуждая февральский 
инцидент с китайским аэростатом). Оно 
настолько явно контрастировало с при-
мирительным тоном госсекретаря Эн-
тони Блинкена во время его недавнего 
визита в Пекин, что не могло не поро-
дить множество разнообразных вер-
сий и гипотез.

Одни наблюдатели свели всё к не-
удачной импровизации американско-
го лидера, находящегося не в лучшей 
физической форме. Другие высказа-
ли мнение, что слова Байдена были 
обращены не к Пекину, а к внутрен-
ней аудитории и их следует интерпре-
тировать исключительно в контексте 
начинающейся предвыборной кампа-
нии 2024 года. Третьи поспешили сде-
лать вывод об отсутствии единства 
в администрации по китайскому во-
просу и о продолжающейся борьбе 
между вашингтонскими «ястребами» 
и «голубями», которая рано или позд-
но должна была вылиться в публич-
ное пространство.

Все эти точки зрения, наверное, 
имеют право на существование. Од-
нако, на наш взгляд, дело тут не толь-
ко и не столько в каких-то экспромтах, 
в межпартийной борьбе или в воз-

можных разногласиях между Белым 
домом и Государственным департа-
ментом. Заочная полемика президен-
та и его госсекретаря вновь зафикси-
ровала объективные возможности 
и ограничители политики США на ки-
тайском направлении на данный 
исторический момент. Если госсекре-
тарь, как это и положено профессио-
нальному дипломату, сосредоточил-
ся в Пекине на позитивной повестке 
дня, то президент, выступая в Сан-
Франциско, буквально одной-двумя 
фразами обозначил принципиальные 
для себя «красные линии» в сотрудни-
честве с Китаем, пересекать которые 
нынешнее американское руководство 
не намерено.

Начнем с «красных линий».
Администрация Джо Байдена 

не готова признать легитимность по-
литической, да и социально-экономи-
ческой системы КНР. Китай воспри-
нимается в Вашингтоне как страна 
с авторитарным режимом, а его гла-
ва — даже не как «глобальный авто-
крат», а как «диктатор». Уже в силу 
этого восприятия администрация 
Байдена не может относиться к Ки-
таю как к равноправному партнёру 
США в строительстве нового мирово-
го порядка. Если Пекин и будет допу-

щен к возведению отдельных элемен-
тов этой грандиозной конструкции, 
то лишь в роли подсобного разнора-
бочего, в то время как архитектора-
ми, инженерами и прорабами великой 
стройки должны выступить исключи-
тельно западные демократии. Есте-
ственно, во главе с Соединёнными 
Штатами.

Такая позиция едва ли найдёт по-
нимание в Пекине. А потому она неиз-
бежно ставит жёсткие рамки для лю-
бой американо-китайской разрядки 
или перезагрузки в ближайшие годы 
независимо от профессиональных 
качеств Энтони Блинкена или дру-
гих сотрудников Госдепа. Вашинг-
тон и Пекин шаг за шагом втягивают-
ся в интенсивную гонку вооружений 
и продолжат конкурировать за влия-
ние в самых разных регионах мира — 
от Юго-Восточной Азии до Латинской 
Америки. Не вызывает сомнений, что 
происходящая сегодня «стратегиче-
ская расстыковка» двух стран в сфе-
рах высоких технологий необратима, 
что многие ведущие американские 
корпорации будут всё чаще уходить 
из КНР в другие юрисдикции, а общий 
градус информационно-пропаган-
дистской войны между двумя страна-
ми существенно не понизится.

Теперь о сохраняющихся возмож-
ностях.

Как показал визит Энтони Блин-
кена в Пекин, перспективы стаби-
лизации преимущественно конку-
рентных отношений всё же имеются. 
На наш взгляд, было бы упрощени-
ем полагать, что выступление прези-
дента полностью «обнулило» усилия 
его госсекретаря. Как это ни парадок-
сально, возможности стабилизации 
во многом определяются именно рас-
ходящимися представлениями Ва-
шингтона и Пекина о динамике соот-
ношения сил между двумя державами. 
Каждый из стратегических противни-
ков исходит из того, что время работа-
ет на него, а потому решающую схват-
ку с оппонентом желательно отложить 
на будущее. Пока же США и Китай, как, 
впрочем, и весь остальной мир, не за-
интересованы в тотальной экономи-
ческой войне между двумя странами, 
а уж тем более — в их прямом военном 
столкновении.

Это значит, что антикитайские ре-
марки президента хотя и затрудня-
ют последующий диалог между двумя 
сторонами, но всё же не отменяют пол-
ностью итоги пекинских переговоров 
государственного секретаря. В ближай-
шем будущем американо-китайское 
противостояние необязательно долж-
но вылиться в полноценное противо-
борство — ни в экономике, ни в геополи-
тике, ни тем более в военной сфере.

Количество авиарейсов между Ки-
таем и США вполне может быть уве-
личено — этого требуют влиятельные 
деловые круги обеих стран. Не исклю-
чены какие-то послабления в отно-
шении китайских студентов и учёных 
в Штатах — в этом заинтересованы ве-
дущие американские университеты. 

МНЕНИЕ  

«Отбиваем атаки с большими для     врага потерями»
Спецрепортаж «Известий» с передовых позиций под Горловкой

Но я считаю, что отношения между Мо-
сквой и Брюсселем не разорвутся.

В ЕК предложили утвердить финансовый 
резерв для Украины в размере €50 млрд 
на следующие четыре года. Как вы оце-
ниваете подобную инициативу? Поддер-
жат ли её страны ЕС? Допускаете ли вы, 
что Брюссель в какой-то момент начнёт 
сокращать эту финансовую помощь?

Эта инициатива бессмысленна, 
и я против этого. Украина не может 
победить на поле боя, и никакое но-
вое вооружение и экипировка ниче-
го не изменят, кроме эскалации и ро-
ста количества смертей с обеих сторон. 
Я ожидаю, что большинство стран — 
членов ЕС поддержит это предложе-
ние. Но, думаю, после провала укра-
инского контрнаступления Брюссель 
проведёт переоценку своей политики.

Контрнаступление идёт медленнее, чем 
рассчитывали на Западе. Нет ли риска, 
что ЕС и НАТО в итоге официально ста-
нут стороной конфликта?

Украина не может одержать победу 
на поле боя, какое бы оружие ни посы-
лалось. Даже F-16 — техника 40-летней 
давности, и она не представляет угро-
зы российским воздушным силам. Кро-
ме того, пилотов для управления ими 
нет. Это безумие.

Риска отправки НАТО своих воен-
ных нет никакого — войска и армии 
НАТО слабы и не имеют достаточно-
го количества техники, особенно по-
сле того, как много её было отправле-
но на Украину. «Коалиция желающих», 
при которой несколько стран НАТО 
объединяется для помощи Украине, 
тоже вряд ли возможна. Однако вме-
шательство Польши — более серьёз-
ная возможность, но, вероятно, не для 
борьбы с российскими силами, а для 
захвата западных областей Украины.

Когда контрнаступление провалит-
ся, Брюсселю придётся пересмотреть 
свою политику. Если за этим последу-

ет успешное российское наступление, 
судьба [конфликта] будет решена.

ЕС и Россия долгое время поддержива-
ли достаточно плотные экономические 
связи. Есть ли шанс на восстановление 
отношений? Когда и при каких услови-
ях это может произойти?

Они восстановятся до определён-
ного момента, как только закончатся 
боевые действия. Но не тотально. Мир 
уже не будет прежним.

Еврокомиссар по вопросам расшире-
ния Оливер Варгелий заявил: Киев вы-
полнил два из семи условий для начала 
переговоров о вступлении в ЕС — по су-
дебной реформе и свободе СМИ. Как 
вы оцениваете перспективы вступле-
ния Украины в ЕС? Когда это может про-
изойти и произойдёт ли?

В ЕС вступают, опираясь на поли-
тические, а не юридические или эко-
номические критерии. Вступают тог-
да, когда вы согласны на политически 
обусловленные требования и согла-
шаетесь на шантаж, который Брюс-
сель требует от вас. Помните, что 
ЕС — огромный американский проект, 
а Брюссель — это столица США в Ев-
ропе, там присутствуют и НАТО, и ин-
ституты ЕС.

Ещё до Зеленского Украина была 
слишком коррумпированной стра-
ной, чтобы соответствовать европей-
ским судебным стандартам, но это 
не имеет никакого значения. Свобо-
ды СМИ не существует. Как мы знаем, 
Зеленский запретил СМИ, какие хо-
тел, а остальные поставил под жёсткий 
контроль. Какая свобода? Это и есть 
так называемые европейские ценно-
сти? Нет. Это дешёвая политика.

Я думаю, Украина не войдёт в ЕС 
до окончания [конфликта]. Но, скорее 
всего, этого вообще никогда не прои-
зойдёт, потому что Украина не может 
выиграть и будет либо нейтральной, 
либо вообще перестанет существовать.

Этот город был одной из ключевых 
целей для врага по причине важно-
го положения и возможности выхода 
на оперативный простор. Тогда, несмо-
тря на жесточайшие обстрелы и попыт-
ки устроить в Горловке гуманитарную 
катастрофу, украинским вооружённым 
формированиям город взять не удалось.

С тех пор он стал для них не только 
военной, но и политической, идеоло-
гической целью. Почти весь высший 
украинский командный состав имеет 
в биографии неудачную попытку взять 
Горловку в разные годы или обойти 
её со стороны Светлодарска.

Горловчане  — и те, кто служит 
в 132-й бригаде, и мирные жители — 

часто обижаются, что героическая 
оборона Горловки не очень извест-
на в России, пройдя по федеральным 
СМИ вскользь.

�� «ПЫТАЛИСЬ АТАКОВАТЬ 
НЕОДНОКРАТНО»

Разговор заканчивается командой на-
водчика зарядить осколочно-фугас-
ный снаряд, и начинается работа. Ко-
роткий огневой налёт проходит без 
включения двигателя, чтобы против-
ник не смог обнаружить установку 
с воздуха при помощи тепловизоров.

Вообще, сегодня воздушная раз-
ведка — одна из главных угроз для 
артиллерии. На машинах установле-
ны противодроновые сетки, а маски-
ровка постоянно совершенствуется — 
буквально каждый месяц появляется 
что-то новое с учётом боевого опыта.

Как только поступает очередная 
команда прекратить огонь, заряжаю-
щий первым выпрыгивает из машины 
и начинает восстанавливать маски-
ровку, пока наводчик сворачивает 
орудие и записывает данные прицела.

— С начала контрнаступления про-
тивник пытался с применением броне-
техники атаковать неоднократно. Все 
атаки были отбиты с большими для 
врага потерями. Мы стоим, держим-
ся, — рассказывает Натаныч, офицер 
артиллерист 132-й бригады.

�� ИГРА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

На горловском участке линии боево-
го соприкосновения враг начал при-
менять новую тактику.

При атаке подводит свою броне-
технику вплотную к позициям, выса-
живая десантников в десятках метров 
от окопов. При этом прикрывает их ог-
нём крупнокалиберных пулемётов.

— В такой ситуации наша зада-
ча — на подступах отработать по ней, 
на упреждение. Нанести огневое по-
ражение, нарушить строй и план ата-
ки, — рассказывает Натаныч о работе 
артиллеристов.

Сейчас главное, по словам Натаны-
ча, нашим бойцам и командирам во-
время среагировать, поскольку вы-
двинуть бронетехнику скрытно почти 
невозможно.

Такая боевая работа требует сла-
женных действий пехотных подразде-
лений на передовых позициях, воздуш-
ной разведки и самих артиллеристов.

И наши переигрывают противника. 
Сейчас враг несёт крупные потери под 
Горловкой, и ни одна из его атак и раз-
ведок боем не увенчалась успехом.

Над материалом работали: Дмитрий Астрахань, Алексей Рамм,  
Дмитрий Болтенков, Богдан Степовой, Роман Крецул, Юлия Леонова,  
Любовь Лежнева, Елена Сергиенко, Юлия Тимофеева, Роман Солдатов
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Сборная ситуация
Доходы бюджета от таможенных пошлин снизились на 1,1 трлн

Милана Гаджиева

Доходы бюджета от таможенных по-
шлин снизились на 1,1 трлн рублей, 

или 70,1%, в сравнении с прошлым го-
дом, следует из оперативных дан-
ных портала «Электронный бюджет» 
на 20 июня (их изучили «Известия»). 
В Минфине объяснили это сокращени-
ем нефтегазовых поступлений на фоне 
снижения цен на энергоресурсы и объё-
мов их экспорта. При этом на 38% увели-
чились доходы от торговли со страна-
ми ЕАЭС. Недополученные таможенные 
пошлины вносят свой вклад в дефицит 
бюджета: по итогам мая он составил 
3,4 трлн при заложенных в план 2,9 трлн.

Доходы федерального бюджета 
от всей внешнеэкономической дея-
тельности в 2023-м снизились на 50,1% 
по сравнению с аналогичным показа-
телем 2022-го. Всего почти за полови-
ну 2023-го было уплачено 949,7 млрд 
рублей — 29% от годового прогноза 
(3,3 трлн), следует из оперативных дан-
ных госпортала «Электронный бюд-
жет» на 20 июня.

Самая большая статья поступле-
ний по этому направлению — тамо-
женные пошлины. Они составили 
486,8 млрд и снизились на 70% к про-
шлому году, то есть почти на 1,1 трлн. 
Всего по итогам 12 месяцев прогнози-
руется 2,4 трлн. Таким образом, прак-
тически за полгода из планов по этой 
статье исполнено всего 20% доходов.

Другая крупная статья доходов 
от внешнеэкономической деятельно-
сти — сделки со странами Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС). 
По этому направлению на 20 июня 
поступления выросли на 38% отно-
сительно 2022-го, следует из данных 
«Электронного бюджета». Доходы ис-
полнены на 58%, или 432,3 млрд, из за-
ложенных 746,2 млрд.

Поступления федерального бюдже-
та от внешнеэкономической деятель-
ности состоят из платежей, связанных 

с экспортом и импортом, объяснили 
«Известиям» в пресс-службе Минфи-
на. Там добавили: сборы по вывозу пре-
имущественно связаны с нефтегазовым 
сектором. Наблюдается их сокращение 
с начала года на фоне снижения цен 
на нефть и объёмов экспорта по неко-
торым направлениям. При этом доходы 
от импорта растут по сравнению с 2022-
м на фоне восстановления объёмов вво-
за товаров, рассказали в ведомстве.

Снижение поступлений от экспор-
та относительно аналогичного перио-
да 2022-го обусловлено продолжением 
налогового манёвра (постепенный от-
каз от вывозных пошлин на нефть и не-
фтепродукты), а также конъюнктурой 
сырьевого рынка, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Федеральной тамо-
женной службы.

При этом доходы по импортным 
платежам имеют положительную ди-
намику, подчеркнули в службе: сегод-
няшние показатели превышают цифры 
2022-го более чем на 360 млрд.

Основное давление на внешнеэко-
номические доходы государства идёт 
от сокращения экспорта газа, отметил 
директор группы суверенных и регио-
нальных рейтингов АКРА Дмитрий Ку-
ликов.

— Падение поступлений также свя-
зано со снижением цен на товары рос-
сийского сырьевого экспорта. По дан-
ным Минфина, средняя цена Urals 
в январе–мае этого года сложилась 
в размере $51,5 за баррель, сократив-
шись по сравнению с тем же периодом 

прошлого года ($83,48) в полтора раза. 
В то же время поступления пошлин 
от вывоза удобрений оказались несо-
поставимы с закладываемыми ожида-
ниями. Пока они принесли всего 5 млрд 
рублей из прогнозируемых 120 млрд 
по итогам года, — объяснила руково-
дитель отдела макроэкономического 
анализа ФГ «Финам» Ольга Беленькая.

Негативное влияние на доходы бюд-
жета также оказывает необходимость 

перенаправлять экспортные потоки 
в другие страны, поскольку это неред-
ко связано с предоставлением скидок 
новым клиентам, подчеркнула веду-
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова.

Частично компенсирует давление 
на казну динамика импорта: он восста-
навливается активнее, чем ожидалось, 
отметила Ольга Беленькая из «Финама».

— В условиях резкого сокращения 
объёмов торговли России с Западом 
из-за жёстких санкций РФ перенапра-
вила внешнеторговые потоки с запа-
да на восток и юг. В частности, оборот 
между Россией и странами Евразий-
ского союза значительно возрос, мно-
гие из них стали хабами для параллель-
ного импорта. По данным Минфина, 
взаимная торговля государств ЕАЭС 
в 2022-м по сравнению с предыду-
щим годом выросла на 14%, — добави-
ла она.

Сегодня в Россию ввозят товары 
в основном через Турцию, Казахстан 
и Армению, рассказал директор Цен-
тра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. При 
этом параллельный импорт также об-
лагается таможенными пошлинами, 
поэтому он не влияет на объёмы по-
ступлений в бюджет, добавил эксперт. 
Однако ввоз контрафактной продук-
ции, который минует таможню, мо-

Принять и заплатить
A Как сказал «Известиям» 

один из авторов законо-
проекта, глава комитета Госдумы 
по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов, доку-
мент всё равно будет внесён в Госду-
му.

— Во-первых, этой темой мы нача-
ли заниматься давно. В прошлом году 
такая мера была принята, и она была 
позитивно воспринята обществом. 
Во-вторых, с этим же предложением 
к нам сейчас обращаются граждане, 
в том числе и пенсионеры, у которых 
есть накопления и они за счёт этого 
обеспечивают себе добавку к пен-
сии, — пояснил политик.

По словам депутата, ситуация 
в экономике, из-за которой граж-
дане не платили налог два  года 
подряд, стала лучше, однако ещё 
не всё хорошо. Правительство го-
ворит о том, что есть выпадающие 
доходы, но они были и в прошлом, 
и в позапрошлом годах, отметил ав-
тор инициативы.

— Поэтому мы предлагаем продлить 
этот мораторий. Мы внесём этот за-
конопроект, а дальше будем работать 
с комитетом по бюджету и с прави-
тельством. Конечно, у комитета будет 
право вернуть нам его для доработ-
ки. Но мы готовы к некоему компро-
миссу, — отметил депутат.

Как пояснил Ярослав Нилов, необ-
ходимо освободить от уплаты этого 
налога хотя бы некоторую категорию 
граждан с небольшими вкладами, та-
кие поправки фракция готова подго-
товить. Размер этих вкладов будет 
определён позже.

Глава комитета Госдумы по финан-
совому рынку Анатолий Аксаков за-
явил «Известиям», что поддержива-
ет инициативу.

— Я вообще против этого налога 
на вклады. Считаю, что решение о его 
введении было принято неправиль-
но, — пояснил он «Известиям».

По его словам, сейчас в комите-
те готовится инициатива, в соот-
ветствии с которой вклады, начиная 
от трёх лет, не должны облагаться по-
доходным налогом.

— Это необходимо сделать для того, 
чтобы стимулировать людей форми-
ровать долгосрочные вклады и ре-
сурсы — например, для кредитования 
проектов технологического развития. 
Думаю, что на грядущей неделе эта 
инициатива будет внесена в Госду-
му, — рассказал политик.

«Известия» направили запрос 
в правительство с предложением объ-
яснить, почему было принято реше-
ние отказаться от моратория.
Налогом со вкладов в 2023 году бу-
дут облагаться процентные дохо-
ды, превышающие 75 тыс. рублей 
за весь год, — если ключевая ставка 
ЦБ не превысит 7,5%, пояснил «Изве-
стиям» руководитель рабочей группы 
ТПП РФ по управлению налоговыми 
рисками, управляющий партнёр Tax 
& Legal management Василий Ваюкин. 
Налог взимается в размере 13%. Вкла-
ды и счета во всех банках суммиру-
ются для одного человека. Валютные 
вклады также считаются.

Заплатить налог на процентный 
доход, полученный в 2023 году, рос-
сияне должны будут до 1 декабря 

2024 года. ФНС рассчитает сумму на-
лога по окончании года на основе све-
дений от банков и направит в случае 
необходимости уведомление на его 
оплату. Если доходы превысят необ-
лагаемую налогом сумму, то инфор-
мация об этом появится в личном ка-
бинете налогоплательщика.

При расчёте налога будут учиты-
ваться не только срочные вклады, 
но также накопительные, карточные 
и другие счета, по которым полагают-
ся проценты. Исключение составят 
эскроу-счета и те вклады, по которым 
ставка не превышала 1%, напомнила 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова.
Сегодн я долгосрочные вк ла ды 
не пользуются большим спросом, по-
скольку граждане опасаются замо-
раживать средства на столь долгий 
срок, отметил руководитель службы 
пассивов и комиссионных продуктов 
Почта банка Геннадий Чаусов.

— Доля таких вкладов в общем 
портфеле пассивов на рынке не пре-
вышает 5%. Однако можно ожидать, 
что спрос на них существенно вырас-
тет в случае появления преимуществ 
в виде отмены налога, повышения 
страхового покрытия и сохранения 
стабильной экономической ситуации 
на рынке, — считает он.

Согласно статистике ЦБ, на нача-
ло 2023 года россияне хранили на дол-
госрочных депозитах менее 8 трлн 
рублей — это самый низкий показа-
тель за последние десять лет. Все-
го же по состоянию на 1  декабря 
2022 года россияне держали на вкла-
дах 37,8 трлн рублей.

Наталья Мильчакова отметила, что 
проценты по вкладам облагаются на-
логом во многих странах.

— В США и Великобритании шка-
ла налогов на проценты прогрессив-
ная и прямо пропорционально за-
висит от суммы вклада, но средние 
доходы (зарплаты, пенсии) в пересчё-
те на доллары или евро значительно 
выше, чем в России, — отметила экс-
перт.

Если обратиться к опыту дру-
жественных стран, то в Индии 
по общим правилам ставка нало-
га с доходов по вкладам физлиц со-
ставляет 10%, отметила начальник 
отдела налоговой политики депар-
тамента развития инфраструктуры 
государственной поддержки «Центра 
стратегических разработок» Динара 
Ибрагимова.

Директор по стратегии ИК «Финам» 
Ярослав Кабаков считает, что отказ 
правительства от принятия законо-
проекта ЛДПР во многом вызван опа-
сениями относительно выпадающих 
доходов федерального бюджета в раз-
мере 101,6 млрд рублей и планами ЦБ 
перенаправить банковские депози-
ты на финансовые рынки — новые 
IPO, привлечение капитала крупны-
ми компаниями.

По его словам, в ряде зарубеж-
ных стран применяется налог толь-
ко на крупные депозиты, и в этом от-
ношении российское правительство 
могло бы позаимствовать опыт — со-
хранение накоплений не очень бо-
гатых россиян могло бы сгладить 
многие социальные противоречия, 
полагает эксперт.

Мятежный покой
Как отреагирует рынок акций на события выходных

Наталья Ильина, Роза Алмакунова

Рынок акций в понедельник может 
просесть, но не так значительно, как 

на внебиржевых торгах в субботу, ког-
да акции падали на 5–10%. Ослабление 
рубля ограничится 87 за доллар. Такие 
прогнозы дают опрошенные «Извести-
ями» аналитики. В воскресенье банки 
уже начали понижать курсы продажи 
валют после их взвинчивания на фоне 
новостей о попытке мятежа: курс дол-
лара опустился до 87 рублей вмес-
то 94 в субботу, 24 июня. Вместе с тем 
кредитные организации не отметили 
и повышенного спроса граждан на ва-
лютообменные операции и снятие на-
личных. В периоды неопределённости 
лучше не предпринимать эмоциональ-
ных действий, чтобы не потерять день-
ги, рекомендуют эксперты.

�� ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ОБМЕН

В субботу, 24 июня, на фоне действий 
ЧВК «Вагнер» на юге России банки рез-
ко подняли курсы продажи валют. 
Доллар можно было купить по цене 
выше 90 рублей, евро — более 100. Од-
нако уже в воскресенье, наутро по-
сле разрешения ситуации, стоимость 
западных валют стала падать. По со-
стоянию на 13.30 25 июня в Сбербанке 
доллар продавали по 87,7 рубля, а по-
купали по 81,9, следует из сведений 
на сайте кредитной организации. Как 
выяснили «Известия», в ВТБ курсы со-
ставляют 88 и 83 рубля соответствен-
но. В Альфа-банке купить валюту 
США можно по 90 рублей, в ПСБ — 
по 90,7, а в «Открытии» — по 88.

Финансовые организации не от-
мечали повышенного спроса на ва-
лютообменные операции в выходные, 
а также на снятие наличных с карт. 
Об этом «Известиям» сообщили в Сбе-
ре, ВТБ, ПСБ, крымском РНКБ, «Зени-
те», Почта банке и ОТП-банке.

— Эмоциональные решения зача-
стую не являются оптимальными при 
управлении личными сбережения-
ми, — отметили в ОТП-банке. — Мы ре-
комендуем клиентам ориентировать-
ся на официальную информацию 
и исходить из своих ближайших по-
требностей при совершении финан-
совых операций.

Любые кризисные ситуации в мире 
или России влияют на курсы валют. 
События выходных спровоцировали 
панические импульсивные действия 

особо впечатлительных граждан, рас-
сказала эксперт проекта Народного 
фронта «За права заёмщиков» Алек-
сандра Пожарская. Она отметила: 
билеты по резко взлетевшим ценам 
в другие страны были раскуплены 
практически мгновенно, и, чтобы обе-
спечить себе проживание за грани-
цей, люди покупали валюту.

— Как известно, повышение спроса 
всегда провоцирует рост цен. Особен-
но в условиях ограниченного коли-
чества наличной валюты из-за со-
бытий прошлого года. Как мы видим, 
паникёры в очередной раз прогада-
ли и потратились впустую. Уже в вос-
кресенье банки стали снижать курсы 
и ситуация постепенно начала норма-

лизовываться, — подчеркнула Алек-
сандра Пожарская.

По её словам, ЦБ при необходимо-
сти оперативно подкрепляет банки 
наличностью, и финансовая система 
в любые моменты работает устойчиво. 
Был риск, что в условиях объявленной 
контртеррористической операции бу-
дут ограничиваться связь и интернет, 
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« ОБОРОТ МЕЖДУ РОССИЕЙ И СТРАНАМИ ЕВРАЗИЙ-
СКОГО СОЮЗА ЗНАЧИТЕЛЬНО ВОЗРОС, МНОГИЕ 
ИЗ НИХ СТАЛИ ХАБАМИ ДЛЯ ПАРАЛЛЕЛЬНОГО  

ИМПОРТА. ВЗАИМНАЯ ТОРГОВЛЯ ГОСУДАРСТВ ЕАЭС В 2022-М 
ПО СРАВНЕНИЮ С ПРЕДЫДУЩИМ ГОДОМ ВЫРОСЛА НА 14%

Не чёрным по белому

М еждународная группа разработки финансовых мер борьбы с отмыва-
нием денег (FATF) не стала рассматривать вопрос о включении России 

в чёрный и серый списки. Текст решения опубликован 23 июня на сайте орга-
низации. Вместе с тем приостановка членства России в FATF остаётся в силе.
Это решение не влечёт никаких обязательств и ограничений для финансовых ин-
ститутов в Российской Федерации, заявили в Росфинмониторинге. Саму приоста-
новку членства РФ в организации в службе назвали политизированным решением. 
Российская антиотмывочная система продолжает эффективно функционировать, 
подчеркнули в Росфинмониторинге.
FATF — международная группа, которая с 1989 года занимается выработкой стан-
дартов для борьбы с обналичиванием денег и финансированием терроризма. 
В последний раз FATF проверяла Россию в 2019 году и дала тогда высокую оцен-
ку мерам борьбы с отмыванием доходов в нашей стране. 
Ранее, 21 июня, глава Банка России Эльвира Набиуллина заявила, что у FATF нет 
объективных причин включать Россию в свой чёрный или серый список. Наби-
уллина заверила: если это всё-таки произойдёт, то ЦБ РФ проработает альтерна-
тивные варианты расчётов для проведения международной торговли.
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что могло бы осложнить безналичные 
расчёты и онлайн-операции, однако 
банки продолжали работать в штат-
ном режиме, уточнила эксперт. «Из-
вестия» направили запрос в ЦБ.

— Гораздо более серьёзной угрозой 
для граждан мы считаем активиза-
цию мошенников. Злоумышленники 
всегда одними из первых реагируют 

на любые события и манипулируют 
человеческими страхами. Мы зафик-
сировали всплеск мошеннических 
предложений вывода средств на «за-
щищённые счета» в иностранных 
банках, которые появлялись на фоне 
вбросов о якобы скором обвале бан-
ковского сектора, — рассказала Алек-
сандра Пожарская.

�� ЖДАТЬ ВОЛАТИЛЬНОСТИ

В выходные купить или продать ак-
ции на Мосбирже нельзя. Однако 
на внебиржевых торгах ценные бу-
маги в субботу падали на 5–10%, на-
помнила руководитель отдела анали-
за акций ФГ «Финам» Наталья Малых. 
По её ожиданиям, просадка акций 
на открытии торгов в понедельник 
возможна — пусть и не в той степе-
ни, как в выходные. Геополитика на-
помнила о себе, и есть предпосылки 
для эскалации, поэтому часть инве-
сторов захотят снизить риски, доба-
вила эксперт.

— Кроме того, инвесторы, хорошо 
заработавшие на ралли в этом году, 
захотят выйти в наличные и перело-
житься в менее рискованные активы — 
инструменты, связанные с золотом 
и валютой. Валюта, подскочившая 
в цене в субботу в банках, скорее 
всего, откроется с повышением кур-
са, но не в такой степени, как на пике 
во время субботних событий, — пола-
гает Наталья Малых.

В начале будущей недели мы мо-
жем увидеть доллар на уровне 84–87 
рублей, спрогнозировал аналитик 
«БКС Мир инвестиций» Денис Буй-
волов. Он отметил: усиление вола-
тильности стало неизбежным, и ещё 
какое-то время курс будет отличать-
ся нестабильностью.

— При этом динамика связана 
больше с эмоциональными факто-
рами, фундаментально курс в основ-
ном продолжает опираться на баланс 
между объёмом поступающей в стра-
ну выручки в инвалюте и спросом 

на неё со стороны импортёров. В фо-
кусе внимания в ближайшее время 
также останутся цены на нефть, ко-
торые в последнее время утратили 
уверенность из-за опасений за рост 
мировой экономики, — уточнил Де-
нис Буйволов.

По его словам, вероятнее все-
го, перипетии выходных отразятся 
на рынке акций повышенной вола-
тильностью на старте недели. Навер-
няка найдутся те, кто решит времен-
но сократить свои позиции в бумагах. 
В то же время благополучный исход 
событий позволяет рассчитывать 
на сохранение среднесрочного ра-
стущего тренда, заявил аналитик. 
Понимая это, инвесторы могут до-
статочно быстро выкупить возмож-
ную просадку.

В перспективе ближайших меся-
цев российский рынок акций поддер-
жат дальнейшее ослабление рубля 
(это идёт на пользу компаниям-экс-
портёрам) и сильные результаты 
от компаний-флагманов, сообщил 
управляющий директор департа-
мента по работе с акциями УК «Си-
стема Капитал» Константин Асату-
ров. Он добавил: среди факторов 
за — новости о возможной перереги-
страции от крупных игроков в дру-
гих юрисдикциях (таких, как «По-
лиметалл» и Softline), а также меры 
властей по ограничению оттока ка-
питала. В то же время против коти-
ровок могут сыграть усиленное санк-
ционное давление, геополитические 
риски, возможное укрепление рубля, 
ужесточение регулирования и рост 
налогового бремени для бизнеса.

Эрдоганомика замкнутого цикла

Наталья Мильчакова

Аналитик

Ц ентральный банк Турции на днях 
всех удивил, а некоторых даже ра-

зочаровал, повысив ключевую ставку. 
Но подняли её всего до 15%. Турецкая 
лира 22 июня отреагировала на реше-
ние регулятора обвалом на 5,64% все-
го за один день. Если считать с начала 
месяца, то лира обвалилась по отно-
шению к доллару США почти на 21%.

Эксперты раскритиковали турец-
кий ЦБ за половинчатость решения. 
Консенсус европейских и турец-
ких аналитиков ожидал увеличения 
до 20–25%.

Вот почему: годовая инфляция 
в Турции в мае этого года состав-
ляла 39,6%. В глобальном инвести-
ционном банке Goldman Sachs под-
считали, что для снижения такого 
быстрого роста цен до целевого 
уровня 5%, запланированного Цен-
тробанком Турции к концу 2023 года, 
регулятору нужно было повышать 
ставку сразу до 40% — чтобы насе-
лению стало выгодно нести деньги 
в банки.

Решение о повышении процент-
ной ставки было первым с момента 
назначения нового руководителя 
ЦБ Турции, которым стала эконо-
мист Хафизе Гайе Эркан (особо от-
метим, что пост главы турецкого 
Центробанка впервые заняла жен-
щина), ранее работавшая в ряде 
американских инвестиционных 
банков, в том числе в разорившем-
ся весной First Republic. Валютный 
рынок Турции и многие простые 
граждане, уставшие от обесцене-

ния доходов, возлагали на это на-
значение большие надежды, ожи-
дая, что у новой главы регулятора 
приоритетом станет борьба с ин-
фляцией.

Ранее, во время предыдущего 
президентского срока Реджепа Тай-
ипа Эрдогана, были уволены три 
руководителя Центрального бан-
ка Турции, не согласных с курсом 
президента на обеспечение высо-
ких темпов экономического роста 
за счёт очень низких процентных 
ставок. Так называемая эрдоганоми-
ка себя оправдала в том смысле, что 
за последние семь лет ВВП Турции 
неуклонно повышался, а в 2021 году 
он увеличился на рекордные 11,6% 
на фоне восстановления после пан-
демии и локдаунов.

Более того, инфляция в Турции 
с 2023 года снижается достаточ-
но быстрыми темпами: если в мар-
те рост цен в стране составлял 50%, 
то в мае он снизился уже до 39,6%.

Президент Эрдоган решением 
новой главы Центробанка разоча-
рован, по-видимому, не был, зая-
вив только, что он разрешает Хафи-
зе Гайе Эркан и министру финансов 
Турции принимать все необходи-
мые меры для снижения инфляции 
в стране до однозначных цифр.

Вызвавшее неоднозначную ре-
акцию решение ЦБ Турции повы-
сить процентную ставку до 15% не-
которые западные СМИ поспешили 
назвать «прощанием с эрдоганоми-
кой».

Но мы считаем, что экономи-
ческую политику Реджепа Тайи-
па Эрдогана пока рано списывать 
со счетов и тем более объявлять 
провальной или не оправдавшей 
ожиданий в полной мере. Ведь авто-
ром модели эрдоганомики, которая 
предполагает экономический рост 
за счёт низких процентных ставок, 
является вообще-то не президент 
Турции.

Об эффективности такой модели 
писали многие великие экономисты 
XX века, а на практике она действу-
ет не только в Турции, но и в других 
развивающихся странах, например 
в Иране. В этой стране, чья основ-
ная статья экспорта — нефть — на-

ходится под эмбарго США и мно-
гих стран Запада, уже несколько 
лет подряд процентная ставка Цен-
трального банка зафиксирована 
на одном уровне в 18% годовых, хотя 
инфляция в стране превышает 50%. 
При этом темпы роста ВВП Ирана 
в 2022 году, несмотря на все санк-
ции и эмбарго на нефть, соответ-
ствовали уровням в мировой эконо-
мике — 2,9%.

Внешние условия для экономи-
ки Турции достаточно сильно от-
личаются от аналогичных для Ира-
на. Если последний находится под 
санкциями, то Турция, наоборот, 
достаточно сильно интегрирова-
на в мировую экономику и зави-
сима как от импорта сырья из дру-
гих стран, так и от экспорта своих 
товаров и услуг (прежде всего ту-
ризма).

Поэтому рост инфляции в Тур-
ции, который достиг заоблачных 
уровней (80% в 2022 году), как счита-
ют в правительстве президента Эр-
догана, был во многом вызван уве-
личением цен, в первую очередь 
на энергоресурсы и продовольствие, 
в других государствах. Соответ-
ственно, власти Турции, выбирая 
в прошлые годы между экономиче-
ским усилением и борьбой за сни-
жение стоимости товаров и услуг 
путём повышения процентных ста-
вок, сделали выбор в пользу перво-
го.

Такой выбор логичен: если вы-
сокая инфляция «импортирована», 
то она снизится по мере снижения 
цен на сырьё и товары за рубежом. 
А отечественного производителя 
быстроразвивающееся и при этом 
социально ориентированное госу-
дарство должно поддерживать всег-
да.

Так что эрдоганомика будет, ско-
рее всего, продолжаться и дальше, 
просто сегодняшние экономиче-
ские реалии уже начинают вносить 
в неё свои корректировки. Не ис-
ключено, что Центробанк Турции 
в дальнейшем может зафиксиро-
вать процентную ставку на неко-
ем нейтральном уровне, который 
не увеличивает и не снижает ин-
фляцию.

 Экономика и бизнес

В стеклянном банке
Депутаты просят повысить безопасность ячеек 
для денег

Мария Перевощикова, 
Наталья Ильина, Валерия Мишина

О тветственность банков за хранение 
денег в ячейках необходимо уже-

сточить. Об этом говорится в письме де-
путатов Госдумы от «Единой России» 
главе ЦБ, которые сообщают «об уча-
стившихся случаях воровства» из ячеек. 
Как отмечают опрошенные «Известия-
ми» юристы, сейчас банки могут не не-
сти никакой ответственности за пропажу 
ценностей — не каждый их клиент спосо-
бен доказать, что они там действительно 
были. Депутаты предлагают установить 
критерии для финансовых организаций 
по оказанию услуг хранения.

В России участились случаи хище-
ния денег и иных материальных ценно-
стей у физлиц и юрлиц, которые хра-
нятся в банковских ячейках, говорится 
в письме за подписью депутата Госдумы 
от «Единой России» Александра Якубов-
ского в Центробанк.

Депутаты попросили ЦБ регламен-
тировать правила по наличию охран-
ных систем и идентификации лиц, до-
пускаемых к банковским ячейкам, — это 
позволит исключить возможность по-
добных хищений. Также они предлага-
ют упростить гражданам защиту своих 
нарушенных прав в суде и ужесточить 
ответственность кредитных организа-
ций за подобные кражи.

В обращении депутатов приводит-
ся пример крупной пропажи из хра-
нилища. Около $1 млн было похищено 
из ячеек одного из крупнейших банков 
Санкт-Петербурга — СИАБ (материалы 
следствия есть в распоряжении «Изве-
стий»). Возбуждено как минимум два 
уголовных дела, но случаев кражи мо-
жет быть гораздо больше — следовате-
ли установили, что злоумышленнику 
удалось открыть около десятка ящиков.

Как рассказал «Известиям» адвокат 
одного из пострадавших Тимофей Боер, 
эксперты нашли на замках ячеек следы 
химических веществ, которые преступ-
ник использовал, когда делал дубликат 
ключа. Также замки сейфов были поца-
рапаны.

В самом банке «Известиям» заяви-
ли, что до окончания предварительного 
следствия по уголовному делу не могут 
комментировать обстоятельства, свя-
занные с расследованием. В кредитном 
учреждении уточнили: их сейфовые 
комнаты соответствуют требованиям 
ЦБ, это подтверждено сертификатами 
и заключением экспертизы. Помещение 
депозитария оборудовано необходимы-
ми охранными системами.  

— Состояние сейфовой комнаты 
и соблюдение порядка доступа явля-
ются предметом постоянного контро-
ля со стороны банка и компетентных 
проверяющих органов, — подчеркну-
ли в СИАБ.

Банк России рассмотрит предложе-
ния после того, как получит письмо, со-
общили «Известиям» в ЦБ. В МВД в от-
вет на запрос «Известий» ответили, что 
не ведут отдельно статистики по кра-
жам из банковских ячеек, и уточнили, 
что такая информация есть только у са-
мих кредитных организаций.

В 2020 году ЦБ совместно с банков-
ским сообществом разработал «паспорт 
продукта» для аренды ячейки. В нём 
подчёркивается: кредитная организа-
ция несёт ответственность за доступ 
к ячейке уполномоченных лиц и за це-
лостность сейфа, но не отвечает за со-
хранность вещей в нём.

В крупнейших банках «Известиям» 
заявили, что ячейки пользуются по-
пулярностью среди россиян. Всплеск 
спроса на такой способ хранения налич-
ных был в марте 2022 года, сейчас инте-
рес к ним стабилен, рассказали в кре-
дитных организациях.

— В основном ячейками пользуются 
клиенты, которые предпочитают макси-
мально консервативный подход к сохра-
нению своих накоплений и ценностей. 
Также используют для расчётов налич-
ными при проведении сделок — напри-
мер, операций купли-продажи недви-
жимости. В таких случаях покупатель 
оставляет деньги в ячейке, а продавец 
получает доступ к ним после предостав-
ления в банк документов, подтверж-
дающих переход прав собственности 
на имущество, — пояснили в ПСБ.

Клиент также получает полную кон-
фиденциальность — кредитная органи-

зация не проверяет, что владелец ячейки 
кладет в неё, не составляет опись ценно-
стей, подчеркнули в банке «Зенит». Там 
уточнили, что несут ответственность 
за соблюдение всех процедур доступа 
к ячейке и сохранность самого сейфа.

— Банк соблюдает все необходимые 
нормативы и требования, обеспечивая 
защиту индивидуального банковско-
го сейфа, что подразумевает спецпо-
мещение под охраной, две двери с ко-
довыми замками и видеонаблюдением, 
вход исключительно по журналу запи-
си осуществляется владельцем в сопро-
вождении сотрудника банка, — отмети-
ли в «Зените».

В ПСБ добавили, что сейфовые ячей-
ки имеют индивидуальные замки и рас-
положены в специально оборудованном, 
круглосуточно охраняемом помещении. 
Доступ клиентов в такие помещения 
осуществляется в присутствии сотруд-
ника банка. Также содержимое сейфа 
клиент может застраховать.

Защита банковских сейфов — мно-
гоступенчатый комплекс охранных 
средств и мер безопасности, сообщи-
ли в крымском РНКБ и ОТП-банке. В по-
следнем подчеркнули: банк обязан воз-
местить клиенту убытки, связанные 
с хищением ценностей из арендованного 
сейфа, если не будут доказаны обстоя-
тельства, исключающие его ответствен-
ность за причинённый клиенту ущерб.

Но судебная практика неоднознач-
на. «Известия» ознакомились с рядом 
дел о краже из ячеек — исход был совер-
шенно разным. Так, в 2019 году в Кры-
му суд постановил вернуть деньги по-
страдавшему, который смог доказать 
нахождение $290 тыс. в ячейке. Но в том 
же году в Санкт-Петербурге суд отказал 
в возврате 23 млн рублей истцу, несмо-
тря на то что правоохранительные ор-
ганы подтвердили факт взлома и кражи. 
Истец не смог подтвердить, что день-
ги у него были и он хранил их в ячейке.

Стандартные банковские ячейки мо-
гут быть вскрыты за несколько минут, 
заверил «Известия» специалист бюро 
НИИ технической экспертизы Петер-
бурга Олег Васильев. По его словам, су-
ществуют наборные ключи, которые по-
зволяют вскрыть такие ячейки, либо это 
можно сделать с использованием си-
стем отмычек.

Он также указал, что в добросовест-
ных банках каждая ячейка должна была 
подключена к системе охранной сигна-
лизации и в тот момент, когда злоумыш-
ленник открывает не свою дверцу, дол-
жен был пройти сигнал тревоги.

Если возникают риски пропажи де-
нег из банковских ячеек — это повод, 
чтобы по крайней мере внимательно 
изучить ситуацию, заявил «Извести-
ям» глава комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков.

— Если такие факты есть — надо смо-
треть и принимать решения, чтобы они 
не повторялись, — подчеркнул он.

Уже сейчас существует ГОСТ Р 50862-
96, который устанавливает требования 
к сейфам и хранилищам ценностей, клас-
сификацию и методы испытаний, а также 
распространяется на вновь разрабаты-
ваемые, модернизируемые и импортиру-
емые сейфы и хранилища ценностей, на-
помнил партнёр коллегии адвокатов Pen 
& Paper Сергей Учитель. Банковское обо-
рудование должно быть сертифицирова-
но, это проверят специалисты МВД и ЦБ 
при открытии кредитной организации.

Застраховать имущество, которое 
хранится в ячейке, возможно, но эта ус-
луга не пользуется спросом. Во-первых, 
потому что для её оформления банкам 
пришлось бы раскрывать информацию 
о своей системе безопасности, режиме 
охраны объектов, уровне подготовки 
персонала, разъяснил Сергей Учитель. 
Во-вторых, поскольку страховщики тре-
буют информацию о вещах, помещённых 
в ячейку, но не все готовы ею делиться.

В качестве законодательных изме-
нений необходимо закрепить обязан-
ность кредитных организаций вести 
видеосъёмку в помещениях, где нахо-
дятся ячейки, а для работы клиентам 
с содержимым предоставлять отдель-
ные помещения, в которых соблюдается 
конфиденциальность и не ведётся виде-
офиксация. В настоящее время многие 
банки с целью повышения лояльности 
клиентов уже самостоятельно ввели та-
кую систему обслуживания, добавил 
Сергей Учитель.

МНЕНИЕ 

жет отрицательно отразиться на до-
ходах казны.

— Кроме того, продлено действие 
повышенного порога беспошлинного 
ввоза товаров в ЕАЭС. Это также ска-
зывается на снижении поступлений 
таможенных платежей, — подчеркнул 
Георгий Остапкович.

Сокращение по внешнеэкономиче-
ской деятельности идёт в русле общего 
снижения нефтегазовых доходов РФ — 
за пять месяцев 2023-го они уменьши-
лись почти вдвое год к году, отметила 
Ольга Беленькая. Средства от продажи 
сырья пока идут с отставанием от пла-
на — это главная причина высокого де-
фицита казны за пять месяцев (3,4 трлн 
при плановых 2,9 трлн по итогам года).

— В то же время исходя из поясни-
тельной записки к трёхлетнему бюд-
жету в структуре нефтегазовых дохо-
дов доля экспортных пошлин не так 
высока и имеет тенденцию к сниже-
нию. Так, в 2023-м вывозные плате-
жи планировались в размере более 
2 трлн — около 22% плановых сырье-
вых поступлений. А в последующие 
два года в связи с завершением нало-
гового манёвра и обнулением пошлин 
на сырьё эта доля по плану сократится 
до 11%, — объяснила эксперт.

Во второй половине 2023-го ситуа-
ция может измениться к лучшему, по-
скольку Россия активно перенаправля-
ет потоки торговли, ожидает Наталья 
Мильчакова из Freedom Finance Global. 
Она подчеркнула: в Минфине увере-
ны, что Россия со второго полугодия 
увеличит нефтегазовые доходы за счёт 
роста цен на нефть и объёмов продаж 
в Китай и Индию. Однако, по мнению 
эксперта, дефицит бюджета всё равно 
выйдет за рамки плана — он может до-
стигнуть 4–4,5 трлн.

Сырьевые доходы бюджета в кон-
це 2023-го, скорее всего, не смогут 
выйти на базовый уровень (8 трлн 
рублей) — за пять месяцев накоплен-
ное отклонение составляет более 
600 млрд, считает главный экономист 
«БКС Мир инвестиций» Наталья Лавро-
ва. По её словам, ситуация может не-
сколько выровняться за счёт слабого 
рубля, но вряд ли разрыв сможет за-
крыться до конца года.
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Вторая свежесть
ГП просят проверить фастфуд по всей стране

Мария Перевощикова,  
Роман Солдатов

После информации в СМИ о многочис-
ленных случаях отравления в летних 

кафе депутаты «Единой России» попро-
сили Генпрокуратуру (ГП) провести мас-
совую проверку предприятий быстрого 
питания и нестационарных точек обще-
пита в регионах. Авторы письма приво-
дят в пример случай в Иркутской области, 
где шаурмой отравились более 100 чело-
век. Сейчас действует мораторий на про-
верки бизнеса, что мешает регулярному 
контролю, отмечают авторы обращения. 
По мнению экспертов, выявить наруше-
ния по всей стране будет сложно, но не-
большие точки общепита действитель-
но необходимо контролировать.

В Братске Иркутской области 13 июня 
произошло массовое отравление ша-
урмой, в результате которого постра-
дал 101 человек, в том числе 22 ребёнка. 
Госпитализация потребовалась 51 по-
страдавшему, говорится в письме в ГП 
за подписью депутата Госдумы от «Еди-
ной России» Александра Якубовского.

Летом высок риск роста таких слу-
чаев среди потребителей, приобретаю-
щих еду в летних кафе и иных нестаци-
онарных торговых объектах, говорится 
в обращении. При этом, поскольку про-
ведение контрольных мероприятий 
в отношении предприятий торгов-
ли до конца 2023 года приостановлено 
в связи с мораторием на внеплановые 
проверки, это негативно влияет на ка-
чество оказываемых ими услуг, следу-
ет из письма.

Депутаты просят поручить прокура-
турам субъектов РФ инициировать про-
верки предприятий быстрого питания 
и нестационарных точек. «Известия» на-
правили запрос в ГП и Роспотребнадзор.

В Братске в результате экспертизы 
в вызвавшей отравление шаурме на шли 
сальмонеллу.

22 июня стало известно, что в Волго-
градской области после посещения су-
ши-бара у четырёх гостей обнаружи-
ли острый гастроэнтерит. Ещё раньше 
в Набережных Челнах в столовой «Тэм-
по» произошло сразу два случая мас-
совых отравлений. Первый — в октябре 
2022 года, а второй — 13 апреля 2023-го, 
в результате пострадали 254 человека, 
а в пище также была найдена сальмо-

нелла. До этого отравления произошли 
в Тобольске Тюменской области — 12 по-
страдавших, среди которых трое детей, 
поели в кафе «Рай», после чего вынуж-
дены были обратиться в больницу. При-
чина та же — сальмонелла.

Подобные случаи были зарегистри-
рованы не только в общепите: в февра-
ле 2023 года те, кто придерживался пра-
вильного питания и употреблял наборы 
готовой еды одной из известных торго-
вых марок, попали в больницу с острым 
гастроэнтеритом. Всего пострадали бо-
лее 50 человек.

— Согласно постановлению прави-
тельства, которым был введён мора-
торий на проверку, Генеральная про-
куратура имеет право возобновить 
контроль, если есть угроза жизни и здо-
ровью граждан. Сейчас происходят во-
пиющие прецеденты, когда страдают 
десятки, а иногда и сотни людей. На мой 
взгляд, почти всегда это элементарная 
халатность со стороны предпринима-
телей, — сказал Александр Якубовский.

Начался летний сезон, семьи от-
дыхают в парках: критически важно 
свое временно навести порядок в сфе-
ре нестационарной торговли и быстро-
го питания, с тем чтобы предотвратить 
очередные происшествия, а не разби-
раться с их последствиями, подчеркнул 
парламентарий.

— В целом можно констатировать, что 
ситуация в сфере общественного пита-
ния удручающая — количество наруше-
ний растёт. По нашим оценкам, только 
за год их доля увеличилась в два раза, — 
рассказал «Известиям» глава «Общерос-
сийской потребительской инициативы» 
Олег Павлов. — И на тех мероприятиях, 
которые мы проводили совместно с про-
куратурой и органами Роспотребнадзо-
ра в первом квартале 2023 года, в 100% 
случаев выявлялись нарушения, причём 
серьёзные, связанные с правилами хра-
нения продуктов, наличием медкнижек 
у персонала.

Евгения Перцева

В России утвердят метод определе-
ния подлинности мёда. Такое по-

ручение Госкомиссия по незаконному 
обороту продукции дала Росстандар-
ту. С протоколом по итогам её заседа-
ния ознакомились «Известия». Речь идёт 
о самом современном подходе — изо-
топном анализе сахаров мёда. С его по-
мощью можно будет подтвердить, что 
продукт стал результатом пчеловод-
ства, пояснили в Роскачестве. Учёные 
действительно ведут такие разработки, 
подтвердили в Росстандарте. Регулято-
ры смогут использовать метод при про-
верках у производителей и в торговых 
сетях, а также в нетрадиционной розни-
це. До 70% мёда в РФ и мире фальсифи-
цировано, уверены пчеловоды.

Как рассказали «Известиям» в Рос-
стандарте, сейчас эксперты разраба-
тывают методику, которая основана 
на изотопном анализе мёда. Такой под-
ход позволит выявлять в продукции 
свойственные только ей сахара плюс 
их источник. Это поможет определять 
фальсификат. Разработку ведут учё-
ные ФГБНУ «ФНЦ пчеловодства» вме-
сте с Всероссийским научно-исследо-
вательским институтом пивоваренной, 
безалкогольной и винодельческой про-
мышленности.

Поручение утвердить такой ме-
тод исследования получил Росстан-
дарт по итогам весенней Госкомиссии 
по борьбе с фальсификатом. На этом 
совещании власти обсуждали пробле-
мы пчеловодства, следует из протоко-
ла за подписью вице-премьера Дениса 
Мантурова, «Известия» ознакомились 
с документом. Далее анализ узаконят 
в форме ГОСТа, отметили в Росстан-
дарте. А значит, его смогут использо-
вать при проверках.

Изотопный анализ сахаров мёда 
позволит проверить, стал ли он продук-
том пчеловодства, добавила замглавы 
Роскачества Елена Саратцева (предста-
вители организации принимали уча-
стие в совещании Госкомиссии). То есть 
речь идёт о подлинности мёда.

Этот метод уже фактически раз-
работан и проходит аттестацию Рос-
стандарта, добавила Елена Саратце-
ва. Современный уровень развития 
пищевой промышленности, особен-
но за рубежом, позволяет собрать мёд 
из отдельных ингредиентов, добавила 
специалист.

— Мы фиксировали случаи, когда 
в различных онлайн-каналах продаж 

встречались отдельные ингредиенты, 
с помощью которых можно получить 
мёд. Причём к натуральному продук-
ту он не будет иметь никакого отноше-
ния, — рассказала она.

По данным Роскачества, в России ра-
ботают 3 тыс. пчеловодов, рынок мёда 
по состоянию на 2022 год оценивался 

более чем в 60 тыс. т продукции. Из них 
24 тыс. т попадает в цивилизованную 
розницу, что происходит с остальными 
36 тыс. т, эксперты точно сказать не мо-
гут, сказала Елена Саратцева.

Так, например, личные подсобные 
хозяйства без наёмных работников мо-
гут продавать на рынке мёд без приме-
нения контрольно-кассовой техники, 
добавила эксперт. Более того, на эту 
продукцию можно не получать декла-
рацию качества и безопасности. То есть 
регуляторы никак не могут отслежи-
вать рынок. Поэтому, например, неяс-
но, разбавляют ли мёд для продажи 
и если да, то в каком соотношении, за-
ключила она.

— Сейчас в РФ нет регулирования, 
которое даёт определение мёду, есть 
только ГОСТ «Мёд натуральный. Тех-
нические условия». Но пчеловод-па-
сечник, который торгует продукцией 
на ярмарке или рынке, может не ис-
пользовать стандарт, при этом всё ещё 
иметь возможность продавать товар, 
поэтому важны законодательные из-

менения, которые могут дать определе-
ние мёду, — отметила Елена Саратцева.

«Известия» направили запрос в Ас-
социацию компаний розничной тор-
говли.

На Госкомиссии эксперты под-
держали депутатский законопроект 
Сергея Митина и Владимира Кашина, 
в котором парламентарии предложили 
под мёдом понимать природный про-
дукт, который образуется в результа-
те жизнедеятельности пчёл. Эти тре-
бования аналогичны международным, 
а также действующему ГОСТу, заме-
тила Елена Саратцева. Пока документ 
внесли в Госдуму, но ещё не одобрили 
в трёх чтениях.

Общество

Дети рулят 
Как уберечь ребёнка от ДТП во время летних каникул

Кирилл Сазонов

С езонный всплеск аварийности с уча-
стием несовершеннолетних води-

телей приходится на летние каникулы. 
Чаще других в ДТП попадают велоси-
педисты. Но особую тревогу у россий-
ской Госавтоинспекции вызывают дети, 
управляющие мопедами, мотоциклами 
и автомобилями, — последствия таких 
происшествий значительно тяжелее. Как 
подростки оказываются за рулём транс-
портных средств, не имея ни навыков 
управления, ни соответствующих прав, 
кто виноват и что с этим делать, выясня-
ли «Известия».

�� ГОРЯЧАЯ ПОРА

Для сотрудников Госавтоинспекции 
лето — во всех смыслах горячая пора. 
Школьников и учащихся колледжей 
распустили на каникулы. У детей поя-
вилось больше свободного времени, ко-
торое они проводят так, как им хочет-
ся, без надзирающего педагогического, 
а зачастую и родительского ока. На ве-
ликах, самокатах, скейтбордах, ску-
терах и прочих средствах индивиду-
альной мобильности (СИМ). Молодым 
здоровым организмам требуется дви-
гательная активность. И всё было бы 
прекрасно, если бы в результате этой 
активности не пополнялась трагиче-
ская статистика. К сожалению, именно 
на летние месяцы приходится пик ко-
личества «детских» ДТП. 

Сезонные всплески аварийности — 
явление давно и хорошо изученное 
специалистами по безопасности до-
рожного движения. Выявлены и при-
чины, и методы противодействия, ко-
торые, безусловно, учитываются при 
планировании работы по обучению не-
совершеннолетних навыкам безопас-
ного поведения на дороге. Но техно-
логии развиваются куда быстрее, чем 
сознание пользователей. Справедли-
вость этого утверждения доказывает 
рост количества происшествий с СИМ. 

Закон позволяет несовершеннолет-
нему владеть и управлять электроса-
мокатом или, допустим, сигвеем. Права 
на такую технику не нужны. Устройства 
пользуются популярностью у подрост-
ков. И родители часто дарят их детям 
в качестве бонуса за успешное оконча-
ние учебного года. 

�� ЛЮБИТЬ ДО СМЕРТИ

Такие подарки не самый лучший спо-
соб продемонстрировать родитель-
скую любовь, говорят в российской 
Гос автоинспекции. Решение по покуп-

ке СИМ ребёнку должно быть взвешен-
ным и продуманным. 

— СИМ — это не игрушка и не спорт-
инвентарь, а транспортное средство, 
управление которым требует навыков 
и знания ПДД. Это должны осознавать 
родители, покупающие своему ребёнку 
такую технику. И, перед тем как дарить 
электросамокат, им необходимо убе-
диться в том, что подросток знает по-
ложения ПДД, регулирующие движение 
СИМ, — отмечает старший инспектор 
по особым поручениям Главного управ-
ления по обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД России 
(ГУОБДД МВД России) полковник по-
лиции Антон Белан.

Напомним, что с 1 марта 2023 года 
вступили в силу поправки к ПДД, в кото-
рых указаны чёткие требования к СИМ. 
Определены и возраст водителей, и вес 
устройств, места, разрешённые для пе-
редвижения, и ограничения скоростно-
го режима, отмечают в ведомстве.

— Дети от 7 до 14 лет могут передви-
гаться на СИМ по тротуарам, пеше-
ходным, велосипедным и велопеше-
ходным дорожкам, а также в пределах 
пешеходных зон. При этом передвиже-
ние на СИМ детей младше 7 лет долж-
но осуществляться только в сопрово-
ждении взрослых. Подростки старше 
14 лет — по велосипедной, велопеше-
ходной дорожкам, проезжей части ве-
лосипедной зоны или полосе для ве-
лосипедистов. Но при условии, что вес 
устройства не превышает 35 кг. Дви-
жение лиц, использующих для пере-
движения СИМ, разрешается со ско-
ростью не более 25 км/ч, — разъяснили 
в ГУОБДД МВД России.

Если велодорожек нет, то передви-
гаться на средствах индивидуальной 
мобильности можно и по тротуарам — 
с той же скоростью, что и пешеходы. 

Причём и на тротуарах, и в пешеходных 
зонах пешеходы имеют приоритет: лица, 
управляющие СИМ, обязаны предоста-
вить им преимущество и уступить доро-
гу. Пересекать проезжую часть дороги 
можно только по пешеходному перехо-
ду и обязательно пешком, ведя электро-
самокат или иной СИМ рядом, подчёр-
кивают в Госавтоинспекции.

Если нет ни велодорожки, ни тро-
туара, то на СИМ лицам старше 14 лет 
можно ехать по обочине, по краю проез-
жей части дороги, на которой скорость 
для других транспортных средств огра-
ничена 60 км/ч. При этом устройство 
должно быть оборудовано тормозной 
системой, звуковым сигналом, свето-
возвращателями белого цвета спереди, 
оранжевого или красного цвета с боко-
вых сторон, красного цвета сзади, фа-
рой (фонарём) белого цвета спереди, на-
поминают в ведомстве. 

�� НЕ ПРОКАТИТ

Несмотря на то что правила аренды 
электросамокатов предусматривают, 
что взять такую технику могут толь-
ко те, кому уже исполнилось 18 лет, не-
совершеннолетние довольно активно 
пользуются кикшерингом. 

И виноваты в этом взрослые — ро-
дители, другие старшие родственники, 
которые по беспечности или недомыс-
лию, ложно понимаемому ими как до-
брота, дают свои аккаунты детям, чтобы 
те могли взять в аренду электросамокат, 
уверен член общественного совета при 
МВД России Игорь Моржаретто.

— Это серьёзная проблема. Взрослые 
просто не отдают себе отчёта в том, чем 
может закончиться поездка ребёнка 
на прокатном электросамокате. Меж-
ду тем едва ли не каждый день мы видим 
новости о том, что подросток на СИМ 

попал в ДТП или кого-то сбил на тро-
туаре. Передача аккаунта для проката 
СИМ совершенно недопустима, — за-
явил он «Известиям».

По мнению эксперта, решить эту 
проблему можно введением компания-
ми — операторами кикшеринга так на-
зываемых внутренних штрафов за пере-
дачу аккаунта для аренды прокатного 
самоката, как это принято в каршеринге.

�� КТО ОТВЕТИТ

В отличие от СИМ, для управления ко-
торыми не требуется прав, управление 
мопедом, мотоциклом и автомобилем 
допускается только при наличии у во-
дителя удостоверения соответствую-
щей категории. 

По действующему законодательству 
управлять мопедом и лёгким мотоци-
клом разрешено лицам не моложе 16 лет, 
прошедшим обучение в авто школе, 
сдавшим соответствующие экзаме-
ны и получившим права категории M 
и A1, напоминают в Госавтоинспекции. 
К управлению мотоциклом и автомо-
билем допускаются лица старше 18 лет 
с правами категории A (для мотоцикла) 
и B (для легкового автомобиля).

Но случаи, когда несовершеннолет-
ние без водительских удостоверений 
оказываются за рулём мопедов, мото-
циклов и автомобилей, отнюдь не редки. 
И очень часто такие поездки заканчи-
ваются плачевно. По данным Научного 
центра безопасности дорожного дви-
жения, в прошлом году количество ДТП 
с участием детей — водителей транс-
портных средств выросло на 26%. Все-
го на российских дорогах произошло 
998 таких аварий, в которых погибли 
40 несовершеннолетних и почти 1 тыс. 
получили травмы.

Значительная доля ответствен-
ности за такие происшествия лежит 
на взрослых, отмечают в Госавтоин-
спекции. Легкомысленное отношение 
родителей к лёгкой мототехнике при-
водит к тяжёлым последствиям. Роди-
тели дарят скутер или мопед как игруш-
ку, не принимая во внимание возраст 
ребёнка и отсутствие у него навыков 
управления. Некоторые уверяют, что 
даже не знали, что на управление мопе-
дом необходимо получать права. Впро-
чем, незнание закона, не освобождает 
от ответственности. 

Согласно ч. 1  ст. 12.7  КоАП РФ, 
за управление транспортным сред-
ством водителем, не имеющим права 
управления (за исключением учебной 
езды), предусмотрен штраф в размере 
5–15 тыс. рублей с задержанием транс-
портного средства и помещением его 

на штрафстоянку. Если несовершенно-
летний водитель старше 16 лет, штраф 
выписывается на его имя. Если млад-
ше — ответственность несут его закон-
ные представители, напомнили в Госав-
тоинспекции.

— Нередко дети оказываются за ру-
лём при прямом попустительстве роди-
телей. Например, папа-блогер дал сыну 
порулить, чтобы снять ролик для сво-
его канала. Кстати, Госавтоинспекция 
бдительно отслеживает такие эпизо-
ды в социальных сетях и мессенджерах, 
авторы видео устанавливаются и при-
влекаются к ответственности. Вплоть 
до уголовной, — рассказывает полков-
ник полиции Антон Белан. 

Напомним, что ст. 125 УК РФ («Остав-
ление в опасности») предусматривает 
наказание от штрафа в размере 80 тыс. 
рублей до года лишения свободы. Нака-
зание по ст. 156 УК РФ («Неисполнение 
обязанностей по воспитанию несовер-
шеннолетнего») ещё строже — от штра-
фа в размере 100 тыс. рублей и до трёх 
лет лишения свободы. Но самое страш-
ное наказание для любого родителя — 
это гибель ребёнка. А такой исход в по-
добных ситуациях вполне вероятен.

К трагедии может привести не толь-
ко прямое нарушение закона, но и эле-
ментарная безалаберность со сторо-
ны родителей. Не позаботились о том, 

чтобы убрать ключи от машины, а ре-
бёнок этим воспользовался, рассказы-
вает Антон Белан. Госавтоинспекция 
в очередной раз напоминает: ключи 
и документы от принадлежащих вам 
транспортных средств храните в ме-
стах, недоступных для детей.

Член общественного совета при МВД 
России Игорь Моржаретто также счита-
ет безответственность взрослых при-
чиной абсолютного большинства ДТП 
с несовершеннолетними водителями. 

— Если ребёнок управляет машиной, 
значит, он как минимум понимает, как 
её завести, как включить передачу, как 
на ней тронуться. Очевидно, что эти на-
выки ему «преподают» его же родите-
ли, сажая своё чадо за руль где-нибудь 
на глухой сельской или лесной дороге, 
«в полях». Затем, когда родителей нет 
дома, ребёнок берёт оставленные в до-
ступном для него месте ключи и выез-
жает на дорогу самостоятельно, — от-
мечает Игорь Моржаретто.

Учитывая, что современное подрас-
тающее поколение значительную часть 
свободного времени проводит в вирту-
альной реальности, подросткам кажет-
ся, что и в жизни управлять автомоби-
лем так же просто, как в компьютерной 
игре, добавляет эксперт. 

— Если в игре всегда можно «сохра-
ниться» и в случае автоаварии начать 
уровень заново, то на реальной дороге 
любая оплошность чревата трагедией. 
В жизни «сохраниться» и начать всё за-
ново не получится. К сожалению, в го-
ловах подростков виртуальное часто 
смешивается с реальным, — констати-
рует Игорь Моржаретто.

�� ЗАДАНИЕ НА ЛЕТО

Безопасность детей, профилакти-
ка дорожно-транспортных происше-
ствий с их участием, упреждение по-
пыток несовершеннолетних без прав 
управлять транспортными средства-
ми — одни из ключевых направлений 
деятельности российской Госавтоин-
спекции. 

Инспекторы ДПС регулярно прово-
дят просветительские мероприятия 
как с самими подростками, так и с теми, 
кто несёт ответственность за их жизнь 
и здоровье. Эффект от таких меропри-
ятий, безусловно, есть. Но он мог быть 
куда более значимым, если бы все 
мы просто добросовестно выполняли 
родительские обязанности, возложен-
ные на нас природой и законом. С деть-
ми надо разговаривать, воспитывать 
их, обучать, контролировать, в конце 
концов. Да, не каждый родитель поль-
зуется непререкаемым авторитетом. 
Но каждый — объект бессознательного 
подражания. Об этом нельзя забывать. 
И уж точно недопустимо — действием 
или бездействием — создавать ситуа-
ции, угрожающие жизни и здоровью 
ребёнка, провоцировать его на опас-
ные поступки. 

Материал подготовлен в рамках 
реализации федерального проекта 
«Безопасность дорожного движения» 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги».

« ВИНОВАТЫ 
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Алые паруса

Корабль и надежды 
Как прошёл праздник «Алые паруса-2023»

Андрей Туманов

S HAMAN спел «С чего начинается Родина» на бриге 
«Россия», сцена на Дворцовой площади стала порта-

лом в будущее, а водно-пиротехническое шоу в аквато-
рии Невы соединило эпохи. Главный праздник выпускни-
ков «Алые паруса» состоялся — и стал символом единения 
и надежды на будущее не только для вчерашних одиннад-
цатиклассников, но и для всей страны. «Известия» уви-
дели вдохновляющее шоу своими глазами.

�� ТРИ ЮБИЛЕЯ

В этом году с «Алыми парусами» связано сразу три юби-
лея: 320 лет назад был основан Санкт-Петербург, век на-
зад Александр Грин опубликовал свою повесть про Ас-
соль и Грэя и, наконец, 55 лет назад состоялся первый 
праздник выпускников в Ленинграде, положивший на-
чало этой прекрасной традиции. Всё это, конечно, рас-
полагало к тому, чтобы шоу-2023 было особенным — ещё 
более красочным, впечатляющим и ярким, чем прежде. 
Так и получилось. Но вдобавок оно оказалось ещё и са-
мым концептуальным. Сквозными темами стали связь 
времён и вечные ценности: концерт объединил рок-
легенд «Чайф» и звёзд нового поколения, хотя и послед-
ние исполнили некоторые хиты прошлого века. А пред-
ставление в акватории 
Невы стало путеше-
ствием по эпохам, ко-
торое напомнило: лю-
бовь к Родине актуальна 
во все времена.

Ведущими меропри-
ятия выступили очаро-
вательная Ида Галич 
и ироничный Дмитрий 
Хрусталёв, отвечавший 
в этой паре за юмор. 
«Белые ночи, мощное 
шоу, крутые артисты и, 
я не побоюсь этого сло-
ва, блистательные ве-
дущие», — скромно пе-
речислил он сильные 
стороны «Алых пару-
сов-2023».

Ну а г убернатор 
Санкт-Петербурга Алек-
сандр Беглов, по тради-
ции давший официаль-
ный старт торжеству, 
уже вполне серьёз-
но заявил: «Ни у кого 
нет такого праздника. 
Есть у нас, в России!» — 
и аплодисменты толпы 
показали, что публика 
с ним согласна.

Действительно, ме-
роприятие, организо-
ванное при поддерж-
ке Акционерного Банка 
«РОССИЯ», правитель-
ства Санкт-Петербурга 
и Пятого канала, уже 
давно стало брендом. 
И многие выпускники 
ещё до начала шоу при-
знавались «Извести-
ям», что хотели попасть 
на «Алые паруса» с дет-
ства.

— Очень ждали, меч-
тали попасть с само-
го момента, как толь-
ко пошли в первый 
класс. Нам рассказыва-
ли о празднике, мы ви-
дели его по телевизо-
ру, и всегда хотелось 
его посетить вживую. 
Это было то, к чему все 
стремились. Мне ка-
жется, это уникальный 
шанс, — поделились Ксе-
ния и Даниил из школы 
№ 406. А Андрей из шко-
лы № 594 охарактеризо-
вал атмосферу и свои 
ощущения коротко: 
«Просто огонь!»

�� СОСТАВЛЯЮЩИЕ 
БУДУЩЕГО

Одна из сильных сторон 
«Алых парусов» — от года 
к году точное попадание во вкусы школьников. Каж-
дый раз организаторы собирают на сцене самых акту-
альных, востребованных у молодёжи звёзд. И потому 
шоу становится срезом новейших тенденций в попу-
лярной музыке. На этот раз перед выпускниками вы-
ступили LYRIQ, Юлианна Караулова, Gafur, Моя Мишель, 
Burito, Тося Чайкина, GAYAZOV$ BROTHER$ и — снова, 
как и в 2022-м, — The Hatters.

— Ну, чтобы остаться на второй год, много делать 
не надо, — пошутил фронтмен «шляпников» Юрий Му-
зыченко в беседе с «Известиями». — Просто любить этот 
замечательный праздник. До прошлого года меня ни-
когда на него не звали, но вот я дорвался до этой сцены 
и теперь никогда её не отпущу!

Именно выступление The Hatters было, пожалуй, са-
мым массовым по числу людей на сцене: рокеры со-
брали целый оркестр, что обеспечило совершенно не-
ожиданное звучание. Но даже у тех артистов, которые 
выступали с более скромной поддержкой, а то и вовсе 
в одиночку, нехватки динамики не чувствовалось. Всё 
благодаря особенностям сцены, заполненной огром-
ным количеством экранов (суммарной площадью око-
ло тысячи квадратных метров!). Эффектный видео-арт, 

разработанный специально для каждого исполните-
ля, создавал насыщенную, нескучную  картинку. А кон-
струкция с поворотным кругом, как в театрах, позво-
ляла быстро сменить декорации и перенести действие 
из одного мира в другой.

Номера сгруппировали по темам, каждая из кото-
рых, по замыслу постановщиков, важная составляю-
щая будущего: это история, культура, спорт, экология 
и наука. И для всех были построены оригинальные де-
корации, раскрывающие темы с разных сторон. Напри-
мер, Моя Мишель пела на фоне летающего геймпада, 
символизирующего киберспорт, а у Burito за спиной 
развернулся сначала хоккейный, а затем и баскетболь-
ный матч: воздушные гимнасты стремились отправить 
огромный шар в кольцо. Особенно здорово выглядело 
совмещение реальных объектов и 3D-графики, созда-
вавшей иллюзию бесконечно глубокого трёхмерного 
пространства.

Однако технологичность и футуристическая эсте-
тика порой входили в неожиданный диалог с ретро-
песнями. Так, Юлианна Караулова исполнила «Угон-
щицу» из репертуара Ирины Аллегровой, а GAYAZOV$ 
BROTHER$ — «Фаину», известную благодаря группе 
«На-На». Причём это не просто разовые каверы — ис-
полнители недавно выпустили ремейки в качестве 
синглов, подарив хитам 90-х новую жизнь. Так что по-

явление треков на «Алых 
парусах» вполне отража-
ет как раз таки актуальные 
тенденции.

Что же касается вы-
с т у п л е н и я хе д л а й н е -
ров шоу — группы «Чайф», 
оно в осовременивании 
и не нуждается. Как ока-
залось, молодёжь знает 
и любит песню «Аргенти-
на — Ямайка 5:0» и другие 
хиты русского рока ни-
чуть не меньше своих ро-
дителей.

— Я думаю, что ребятам 
как минимум было инте-
ресно, мы правда для них 
деды такие, — скромничал 
Владимир Шахрин после 
выступления. Но реакция 
школьников свидетель-
ствовала, что в глазах пу-
блики у любимых артистов 
нет возраста. Как и у отлич-
ных песен.

�� ПЕСНИ ЕДИНСТВА

И эта тема была подхваче-
на уже водно-пиротехниче-
ской частью шоу, которую 
в полной мере можно было 
оценить только по транс-
ляции. Телезрители увиде-
ли ряд хореографических 
сценок на Дворцовой на-
бережной, каждая из кото-
рых иллюстрировала одно 
из десятилетий — от 60-х, 
времени рождения «Алых 
парусов», и до наших дней. 
И здесь хочется отметить 
первый из эпизодов, где все 
костюмы и реквизит были 
в серых оттенках, что соз-
дало иллюзию чёрно-бело-
го кино.

Ну а когда в акваторию 
зашёл бриг «Россия», пу-
блику ждал главный сюр-
приз: бессмертную песню 
«С чего начинается Роди-
на» на носу корабля пел 
SHAMAN в белой рубахе, 
как в клипе «Я русский». 
И торжественность момен-
та нельзя было не прочув-
ствовать даже через теле-
экран.

По задумке режиссё-
ра, за выступлением арти-
ста и проходом парусника 
в этот момент наблюдал 
с набережной учитель 
в окружении толпы сво-
их учеников — тот самый 
мальчик, которого мы ви-
дели в сценке из 60-х, а за-
тем — постепенно взрос-
леющего — и в остальных 

эпизодах. Так была затронута ещё одна важная тема: 
2023-й — год педагога и наставника.

Соединение же времён на «Алых парусах» стало 
ещё и знаком единства страны, возвращения к совет-
ской общности народов. В этом году на праздник были 
приглашены не только петербуржцы, но и школьники 
из новых регионов России. И они не скрывали востор-
га от увиденного.

— Очень всё запомнилось, всё здорово, просто супер, 
не ожидал увидеть такую красоту! — поделился радо-
стью Владислав из Мариуполя.

А София из этого же города призналась «Извести-
ям»: «Алые паруса» для неё особая атмосфера праздни-
ка, ощущение, что детская жизнь заканчивается и на-
чинается взрослая.

Но и ребята, находящиеся сейчас в Мариуполе, 
не лишились праздника. Они стали свидетелями про-
хода яхты «Ассоль» под алыми парусами и светового 
шоу, для проведения которого в город на берегу Азов-
ского моря доставили около 50 т оборудования. Вчера 
кадры с мариупольского торжества увидели и по всей 
стране — в трансляции Пятого канала они были сриф-
мованы с планами из Санкт-Петербурга.
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Сергей Сычёв

В Иваново завершился фестиваль 
сериа лов «Пилот». Ключевые темы 

показанных там релизов — налажива-
ние связи между «отцами» и «детьми», 
ожидание народного заступника, воз-
действие новых технологий на повсед-
невную жизнь. Зафиксировал форум 
и удивительную особенность современ-
ных российских сериалов — их принци-
пиальное нежелание быть актуальными. 
Может, поэтому зрители не столько смот-
рели на экран, сколько читали новостные 
сводки в телефонах прямо в зале. «Из-
вестия» ознакомились с фестивальны-
ми премьерами «Пилота» и оценили их.

�� В БЫСТРОМ ТЕМПЕ

В России всего три фестиваля теле-
сериалов (и небольшая программа 
на ММКФ), но анализировать россий-
ское сериальное производство удоб-
нее всего именно на «Пилоте» — смотр 
в Иваново акцентирует внимание 
на том, что здесь представлены и он-
лайн-кинотеатры, и федеральные ка-
налы. Из-за этого программу тяже-
ло смотреть непрофессиональному 
зрителю, ведь уровень произведений 
слишком разный как по профессио-
нальному исполнению, так и по худо-
жественным амбициям.

Да и сам темп — два десятка «пи-
лотов», конференции и презентации 
(а это ещё более 60 проектов) за два 
дня — мало располагает к отдыху. Всё 
же это скорее форум, чем фестиваль 
в привычном смысле слова. И для ис-
следователя он представляет огром-
ную ценность именно как выборка — 
и своего рода диагноз отечественным 
заказчикам, производителям, авторам 
и, конечно, зрителю.

Сразу бросается в глаза растущий 
технический уровень сериалов. Поч-
ти везде очень тщательно выстроена 
картинка. Везде чувствуется, сколько 
редакторских правок претерпел сце-
нарий на разных стадиях, пусть даже 
иногда в итоге он напоминает знаме-
нитое письмо из Простоквашино. По-
чти нет сериалов без медийных актё-
ров. Много локаций, много действия, 
почти везде есть юмор, а вот мелодрам 
мало — дневной эфир обычно на фести-
вали не берут, и для него надо бы, кста-
ти, сделать особый смотр. Часто сюжет 
вращается вокруг больших денег, со-
держит криминальные элементы.

Всё это относительно привычные 
тренды. Но в программе были и новые, 
и оттого особенно важные тенденции. 
Так, в целом ряде сериалов конфликт 
поколений решается через своего рода 
оправдание старшего. То есть на первое 
место выводится представитель «от-
цов», который доказывает, что «дети» 
слишком рано списали его со счетов 
и сильно недооценили «старика».

Принципиальный и оттого нищий 
сварщик вдруг обнаруживает в себе 
способности к киберспорту и начина-
ет зарабатывать в чемпионатах. Быва-
лый сибирский старик устраивается 
работать в офис в Москва-Сити и бо-
рется с бюрократией. Обманутый пен-
сионер осваивает компьютер и броса-
ет вызов киберпреступности. По сути, 
одна и та же история рассказывается 
на один лад в разных шоу, а иногда и ак-
тёр, как супервостребованный Алек-
сандр Робак, вместе со своим образом 
телепортируется из проекта в проект.

Ясно, почему создатели контен-
та ухватились за этот приём: так они 
прокладывают путь к аудитории раз-
ных возрастов и получают богатое 
пространство для шуток над нелов-
костью «бумеров».

Кроме того, ясно, что Виктор Добро-
нравов, Тимофей Трибунцев или Юрий 
Стоянов — актёры высочайшего класса, 
что сразу поднимает продукт на новый 
уровень. С молодёжными сериалами 
сложнее, там харизмы меньше, героев 
постоянно путаешь — сильных моло-
дых артистов мало.

�� ОЖИДАЯ СУПЕРМЕНА

Ещё один тренд — мотив богатыря, или, 
как сейчас говорят, народного мстите-
ля. Здесь нас впускают в пространство 
тотальной катастрофы, бесправия, на-
висшей угрозы, неработающих соци-
альных институтов. И вот в этот мо-
мент должен появиться супергерой 
и всех спасти — он последняя надежда.

Этот мотив был задан уже на откры-
тии «Пилота», ведь протагонист «Биб-
лиотекаря» (скоро на Wink и more.tv, 
а затем на РЕН ТВ) «молодой повеса», 
мечтающий о сладкой жизни в Голли-
вуде, узнав о волшебной силе книг пи-
сателя Громова, решает забыть о сво-
их мечтах и выбрать служение людям, 
рискуя безвестно сгинуть в провин-
циальном городишке. Он становится 
своего рода мессией для окружающих, 
они готовы сплотиться вокруг молодо-
го и неопытного человека, почувство-
вав в нём нездешнюю силу.

В «Игре головой» таким суперге-
роем становится гениальный матема-
тик с РАС: его интеллект не только по-
зволяет ему стать грозой букмекеров, 
но и очень помогает вплоть до мелочей 
распутывать любые преступные схе-
мы. О пожилом сибиряке мы уже гово-
рили выше, стоит только отметить, что 
он ещё и владеет приёмами рукопашно-
го боя. Есть ещё шеф-повар Кай в миш-

леновском ресторане, и этот повар на-
столько отважен и принципиален, что 
взяточникам, толстосумам и обычным 
хамам он оказывается не по зубам.

Все эти сериалы играют с чувством 
бытовой уязвимости зрителя, но ре-
цепт дают тот же, что и марвеловские 
блокбастеры: надо либо ждать супер-
мена, либо объявлять законом самого 
себя, как судья Дредд. И вершить спра-
ведливость по своему усмотрению, 
а потом уже решать: сила — в правде 
или правда — в силе.

Одна удивительная особенность 
современных российских сериалов — 
в их принципиальном нежелании быть 
актуальными. Если оставить в стороне 
те шоу, действие которых разворачива-
ется в прошлом, будь то 90-е или даже 
СССР, то такое ощущение, что перед 
нами параллельная реальность или не-
кий условный срез действительности, 
датируемый примерно 2019 годом: гад-
жеты уже продвинутые, но нет ни пан-
демии, ни всех последующих событий. 
Может, поэтому в дни фестиваля зри-
тели не столько смотрели на экран, 
сколько читали новостные сводки в те-
лефонах прямо в зале.

�� В СООТВЕТСТВИИ  
С ЗАКОНОМ

Отдельная тема, которая поднималась 
на фестивале, — приведение контента 
на онлайн-платформах в соответствие 
с современным российским законода-
тельством. Так, генеральный директор 
онлайн-кинотеатра KION Игорь Ми-
шин рассказал «Известиям», что це-
лый ряд сериалов платформы, в том 
числе два сезона «Клиники счастья», 
сейчас модерируется так, чтобы не на-

рушать закон. Речь идёт о переозвуча-
нии или перемонтаже отдельных сцен 
и диалогов. Вариант, при котором плат-
форма выпустит контент без модера-
ции в других странах, Мишин не рас-
сматривает.

По словам Мишина, четыре гото-
вых проекта платформы пока остаются 
на полке. Среди конкурсных проектов 
вопросы соответствия законодатель-
ству возникают по отношению к сери-
алу PREMIER «Про это самое» с Дени-
сом Власенко, звездой «Хэппи-энда». 
Власенко играет там психолога-сексо-
лога, который решил бороться с про-
винциальными предрассудками, тру-
дясь в сельской поликлинике. Если 
сериал снимался до конца 2022 года, 
без серьёзных правок ему до релиза 
не обойтись.

Телеканалы продемонстрирова-
ли на фестивале верность жанру. Об-
ращают на себя внимание экшен-
детективы «Оборотень» с Денисом 
Шведовым и «Уровень угрозы» с Алек-
сеем Кравченко, шпионский ретробо-
евик «Смерш 1944» с Игорем Петрен-
ко и «Банда Зигзаг» с ним же — и тоже 
про 40-е. Все скоро выйдут на РЕН ТВ.

СТС покажет авантюрную комедию 
про хакеров «Короче, план такой» в духе 
«Друзей Оушена». Канал «Россия» пред-
ставил многофигурную драму-детек-
тив «Лихорадка» про эпидемию из вы-
мышленной африканской страны. НТВ 
выпустит детективный триллер «Чёр-
ное солнце» с Юрием Чурсиным.

Жюри под руководством режиссё-
ра Сергея Урсуляка наградило главным 
призом сериал «Цербер» Владимира 
Щеголькова. Полный список призов 
выложен на официальном сайте фес-
тиваля.

«Был бы рад  
закончить сезон в топ-8»
Теннисист Карен Хачанов — о травме, 
индивидуализме и увлечении «Формулой-1»

Тимур Ганеев  

К арен Хачанов — один из главных ге-
роев текущего теннисного сезо-

на. Он стал единственным тенниси-
стом, дошедшим до второй недели 
на трёх последних турнирах «Большо-
го шлема». На US Open 2022 и Australian 
Open 2023 москвич вышел в полуфинал, 
а на «Ролан Гаррос-2023» — в 1/4 финала, 
где в упорной борьбе уступил будуще-
му победителю Новаку Джоковичу. По-
сле французского мейджора Хачанов 
справедливо вернулся в топ-10 — впер-
вые с октября 2019 года. Дальнейше-
му продвижению в рейтинге помеша-
ла травма. Из-за частичного перелома 
в крестцовом отделе позвоночника Ка-
рен вынужденно пропускает травяной 
сезон, включая Уимблдон-2023. В интер-
вью «Спорт-Экспрессу» и «Известиям» 
он рассказал о том, почему удобно иметь 
двух тренеров, объяснил, за что любит 
теннис и «Формулу-1», а также назвал 
факт о себе, который мало кто знает.

Ваше самое яркое впечатление за  
первую половину сезона? Какой матч 
вы считаете лучшим?

Наверное, назову матч с Тиафо 
на Australian Open (обыграл амери-
канца в четырёх сетах, на тай-брейке 
решающей партии отыграл шесть сет-
болов, в том числе ушёл с 1:6. — «Изве-
стия»). Изначально понимал, что будет 
тяжёлый матч, хотя до этого и обыгры-
вал Фрэнсиса. Технически и психоло-
гически он очень силён. Также было 
понятно, что если пройду третий круг, 

то дальше открывается очень хоро-
шая сетка. Фрэнсис тоже это понимал. 
По этому каждый боролся на пределе 
своих возможностей, матч получился 
очень упорным.

Если с Тиафо вы отыгрались с 1:6 на тай-
брейке, то с Констаном Лестьенном 
на «Ролан Гаррос» в третий раз в карье-
ре ушли с 0:2 по сетам. Ваша сила воли — 
это врождённое?

Не раз говорил, что в представле-
нии любителей тенниса хочу быть 
спортсменом, который всегда борет-
ся до конца. Думаю, да, эти качества 
врождённые. Но опять же, я много ра-
ботаю над тем, чтобы никогда не сда-
вать, в первую очередь в психологиче-
ском плане. Если ты внутренне уверен 
в себе, своих навыках, то будешь ста-
раться показывать свой лучший тен-
нис, как бы ни складывался матч. Даже 
если проигрываешь 0:2 по сетам.

В чём вы прибавили в последнее вре-
мя? Только в уверенности? Или есть 
какие-то моменты в плане техники 
и тактики?

А что такое уверенность? На та-
ком уровне она есть у всех. Вопрос, 
насколько сильно она функциониру-
ет в критические моменты матча. На-
сколько ты способен задействовать 
свои лучшие качества и сложить из них 
общую картину. Если говорить кон-
кретно, то я прибавил в скорости пере-
движения по корту. Эта была наша цель 
с тренерским штабом. С выносливо-
стью у меня никогда не было проблем.

Если говорить про технику и так-
тику, то на первый план выходит по-
нимание игры. Чтобы ты конкретно 
знал, что делать в том или ином момен-
те с тем или иным соперником. Ты вы-
ходишь не просто сильно бить по мячу, 
а с чётким представлением, как надо 
варьировать свою игру по ходу матча, 
как сохранять уровень тенниса вне за-
висимости от усталости.

Есть ли какие-то изменения в вашей 
команде за последнее время?

У меня всё довольно стабильно. 
Со шведом Фредриком Розенгреном 
мы расстались в середине 2021-го. 
И полгода со мной занимался только 
Хосе Клавет (входит в команду Карена 
с лета 2020 года. — «Известия»). Не хо-
тел никого больше приглашать в тот 
момент, чтобы как можно лучше при-
тереться к испанскому специалисту. 
А когда Ведран Мартич стал свободен, 
мы решили возобновить сотрудниче-
ство. Это был конец 2021 года. Я знаком 
с Ведраном с 15 лет, мы многое вместе 
прошли. С тех пор продолжаем рабо-
тать втроем.

Два тренера — это норма для тура?
У кого-то их и три. Самое важное 

понимать, с какой целью ты пригла-
шаешь людей в свою команду. У меня 
есть две весомые причины сотрудни-
чать с Хосе и Ведраном. Во-первых, это 
их человеческие качества. Мне важ-
но, чтобы тренеры были мне близкими 
людьми, были частью моей семьи. Во-
вторых, высоко ценю их профессио-
нальные навыки. Чётко знаю, в чём они 
могут помочь мне стать лучше. Между 
ними очень хорошая связь, они думают 
в одинаковом направлении.

К тому же им это тоже удобно. Ко-
гда у тебя один тренер, он ездит с тобой 
по всем турнирам на протяжении 11 ме-
сяцев. Очевидно, появляется усталость 
друг от друга, он практически не ви-
дит свою семью, с отпуском надо под-
страиваться друг под друга. Сейчас же 
они могут меняться. И это стандартная 
практика для тура в последние годы.

Увы, у вас возникла вынужденная пау-
за из-за пропуска травяного сезона. 
Второй раз пропустите Уимблдон, 
на котором дошли до четвертьфинала 
в 2021 го ду. Какое ваше самое яркое вос-
поминание о британском мейджоре?

У меня было много интересных и тя-
жёлых матчей на Уимблдоне. Опять 
же первым на ум приходит матч с Тиа-
фо, которого я обыграл в 2018 году, 
отыгравшись с 0:2. Был крутой кам-
бэк. Матч с Себастьяном Кордой, ко-
гда всё закончилось в длинном пятом 
сете (10:8 в решающей партии. — «Из-
вестия»).

В целом для меня это особенный 
турнир, я на нём стабилен. Всегда, ко-
гда приезжал на Уимблдон, чувствовал 
особую теннисную ауру. Все игроки 
выступают в белом, клубника со слив-
ками, очень атмосферный централь-
ный корт. Так что очень обидно второй 
год подряд пропускать этот мейджор. 
Но повторюсь, что буду использовать 
эту неудачу как мотивацию вернуться.

Каково это играть на центральном кор-
те на турнирах «Большого шлема»? Это 
дополнительная ответственность? Или 
у вас уже такой опыт, что особо не чув-
ствуете разницу?

Ответственность есть всегда, где 
бы ты ни играл, но я люблю высту-
пать именно на центральных кортах. 
Мне комфортно при полных трибунах. 
С раннего возраста не боялся этого.

Как должен закончиться год, чтобы 
вы остались довольны собой на все 
100%?

Хочется быть первым в мире. Но, 
если быть реалистом, был бы рад за-
кончить сезон в топ-8.

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.
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ШОУ-БИЗНЕС

В ладимир Маркони попробовал 
себя в роли директора школы, 

Instasamka — учителя химии. Полина 
Максимова появилась в платье соб-
ственного дизайна на премьере филь-
ма «Мальдивы подождут» в «Октябре». 
В старинном особняке прошла вы-
ставка винтажных платьев Yves Saint 
Laurent, Valentino, Nina Ricci и других 
дизайнеров. Светская Москва посе-
тила презентацию нового российско-
го бренда бытовой техники. А Кэрри 
Брэдшоу в сиквеле «Секса в боль-
шом городе» вновь надела свадеб-
ное платье, в котором собиралась за-
муж за Бига. «Известия» рассказывают 
о самом интересном из жизни знаме-
нитостей на прошлой неделе.

�� JONY — ИСТОРИК, 
МАРКОНИ — ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ

Jony — скромный учитель истории, 
Instasamka — учитель химии, Кари-
на Кросс — завуч, Вован из «Реаль-
ных пацанов» — сотрудник столовой, 
Дмитрий Красилов (он же Пухляш) — 
физрук. Пожалуй, очутиться в такой 

школе на денёк-другой не отказался 
бы каждый подросток. VK показал, как 
это могло бы быть. Сервис поздравил 
выпускников первым комедийным 
мюзиклом собственного производ-
ства «Танцуй, пока молодой». Возгла-
вил вымышленную школу Владимир 
Маркони, который сыграл директора.

— Мой директор с лёгкой чудин-
кой. За это его ученики и любят, не-
множко побаиваются и смеются над 
ним, — сказал «Известиям» Влади-
мир Маркони. — У меня в школе был 
как раз директор-мужчина. Он был 
сухой, у него при себе всегда был ди-
пломатик. Когда я учил роль, я всё ду-
мал, за кого зацепиться. Нужен был 
человек, на которого можно ориен-
тироваться. И, мне кажется, я многое 
от него взял. Например, очки. Они до-
бавляют интеллигентности и ума.

В центре сюжета  — 16-летний 
ученик Егор, который безответно 
влюблён в одноклассницу Ульяну. 
На выпускном он узнаёт, что может 
навсегда упустить её. С помощью вир-
туальных помощников «ВКонтакте», 
среди которых Валя Карнавал, Ваня 
Дмитриенко, Хабиб и другие, он воз-

вращается в прошлое и пытается из-
менить его так, чтобы девушка меч-
ты была с ним.

Фильм наполнен хитами россий-
ских музыкантов и танцами. Номера 
ставила команда во главе с хореогра-
фом Антоном Андреевым, который 
работал с Биланом. А его команда 
Apes Crew единственная в мире дваж-
ды побеждала на турнире World of 
Dance в США.

Мюзикл уже есть в Сети. Премье-
ра прошла в кинотеатре «Москва». 
На входе гостям выдавали выпуск-
ную ленту. Среди первых зрителей 
были Роман Каграманов, Митя Фо-
мин, Пашу, Севиль, Елена Крыгина, 
Саша Спилберг и другие.

�� «МАЛЬДИВЫ ПОДОЖДУТ»

19 июня в кинотеатре «Октябрь» про-
шла премьера новой российской ко-
медии «Мальдивы подождут». В цен-
тре сюжета — супруги Ева и Денис, 
которые переживают кризис в отно-
шениях, если это можно так назвать. 
Жена берёт благоверного в заложни-
ки, когда он собирается уйти от неё. 

Ситуацию усугубляет то, что в этот 
момент в их доме орудует грабитель, 
который становится невольным 
участником семейных разборок.

На премьере картину представи-
ли исполнители главных ролей Роман 
Курцын и Полина Максимова. К слову, 
актриса появилась на дорожке в эф-
фектном платье собственного ди-
зайна.

— Эта история о том, что за семью 
и любовь надо бороться. Нельзя в по-
гоне за карьерой упустить самое глав-
ное, — сказала она «Известиям».

Премьеру посетили Люся Чеботи-
на, Карен Арутюнов, Михаил Лабков-
ский, Ирина Ортман, Александр Берд-
ников, Алёна Чехова и другие.

Валерия Чуб

Дали жанру
Что показали на фестивале сериалов «Пилот»
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